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Hace una semana, decía yo que las medidas 
con que cuenta el gobierno mexicano para 
atender los impactos catastróficos de fenó-
menos naturales son cortoplacistas. Esta vez 
quiero elaborar sobre este aserto...
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Cáritas busca estrategias para aumentar la recaudación de insumos y hacerlos llegar a más familias

Ocho universidades de la península, 
hermanadas por la sustentabilidad
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▲ Las condiciones climatológicas provocadas por las zonas de baja presión en las proximidades 
del Caribe Mexicano dieron oportunidad a varios surfistas de quebrar el mar con sus tablas, en 
Playa del Carmen. Foto Juan Manuel Valdivia

necesidad alimentaria en Q. Roo

LAS INSTITUCIONES EDUCATIVAS FIRMARON LA AIESSPY
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PABLO A. CICERO

No es cualquier rojo: es el rojo que incendia 
los flamboyanes, el del cielo durante el pe-
ríodo de quemas; el rojo que, dependiendo 
del estado de ánimo de quien lo mira, se 
apaga, tornándose como el color de la tierra, 
o se emociona, tanto que pica.

Memoria tornasol
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S
i México se ha recupe-
rado casi por completo 
del golpe demoledor que 
le propinó la pandemia 

y el confinamiento a la activi-
dad turística, se debe en gran 
medida a que su oferta de des-
tinos y público al que atrae son 
diversos. En el mercado, el país 
presenta un amplio abanico de 
lugares a los que pueden lle-
gar los visitantes con los más 
distintos intereses; desde sol y 
playa en ambos océanos hasta 
zonas arqueológicas, ciudades 
coloniales, reservas naturales, 
los llamados Pueblos Mágicos 
y una extensa gastronomía 
también para todos los gustos.

Mientras, según reconoce el 
Consejo Mundial de Viajes y Tu-
rismo (WTTC por sus siglas en 
inglés), el impacto de la industria 
sin chimeneas sobre el Producto 
Interno Bruto fue de 14.7 por 
ciento, prácticamente el doble 
que en toda América Latina. 

Y si bien resulta motiva-
dor saber que México se en-
cuentra entre los 34 países 
que lograron recuperarse de 
la pandemia, también debe re-
conocerse que el turismo está 
expuesto a los embates de la 
naturaleza, tal vez más que 
cualquier otro giro empresa-
rial. El ejemplo instantáneo es 
Acapulco, tras el reciente im-
pacto del huracán Otis; pero 
también es posible agregar a 
Cancún y la Riviera Maya, 

azotados por Wilma en 2005.
Los destinos quintana-

rroenses se recuperaron rápi-
damente. Hoy, por politique-
ría, se corre el riesgo de que la 
reconstrucción de Acapulco 
se lleve más de la cuenta y el 
destino se pierda del mapa de 
los grandes operadores. 

Pretender que Acapulco se 
recupere mientras autoridades 
de los tres niveles e iniciativa 
privada operan sin coordina-
ción es creer que el destino 
atrae por el mero nombre y que 
el público regresará inmediata-
mente. El mismo mercado nos 
ha enseñado que esto no ocu-
rre así, y que a la reconstruc-
ción debe seguir la promoción.

Acapulco está ineludible-
mente asociado a la forma-
ción y desarrollo de México 
como potencia turística. 
Desde su aparición en la pe-
lícula Los tres caballeros, de 
Disney, hasta ser escenario de 
tórridos romances de parejas 
de Hollywood y fuente de no-
tas para los noticiarios en las 
temporadas de Semana Santa 
y verano, el puerto ha ido cre-
ciendo y transformándose al 
ritmo de la industria turística 
y al mismo tiempo hacién-
dose un referente de México.

Este miércoles, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
estará supervisando los traba-
jos de atención a la población 
y de reconstrucción. El Ejecu-

tivo federal a su cargo debe 
entregar paquetes de enseres 
domésticos que incluyen refri-
geradores, colchones, estufas, 
entre otros aparatos, pero la ve-
locidad con que estos lleguen a 
las familias afectadas depen-
derá de qué tan abastecidos se 
encuentren los proveedores.

Igualmente, el gobierno 
puede hacer llegar la ener-
gía eléctrica, pero si las ins-
talaciones en casas, negocios 
y hoteles resultaron afec-
tadas, la recuperación del 
puerto será insuficiente.

Acapulco debe renacer de 
entre los escombros como un 
nuevo símbolo del turismo 
mexicano. La oportunidad es 
de reorganizar el puerto de 
manera que el acceso a servi-
cios y la dignidad en el trabajo 
sean las condiciones mínimas 
de sus habitantes. Historias 
como las de los marinos que 
perdieron la vida cuidando 
embarcaciones de recreo a 
cambio de la cena y unos cuan-
tos pesos no deben repetirse. 

El tiempo para recuperar 
Acapulco, en lo económico y 
lo simbólico, está corriendo. 
Será un paso enorme que cada 
familia reciba los apoyos pro-
metidos antes de diciembre, 
pero regresar a la operación, 
en mejores condiciones, ha-
blará de cómo México se rein-
ventó como potencia en el tu-
rismo desde su raíz: Acapulco.

México: potencia 
turística en riesgo

▲ El país presenta un amplio abanico de lugares a los que pueden llegar los visitantes con los más distin-
tos intereses; desde sol y playa en ambos océanos hasta zonas arqueológicas. Foto Juan Manuel Valdivia
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Universidades de la península firman 
alianza por responsabilidad ambiental

Un total de ocho universida-
des de Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo se hermanan 
con la firma de la Alianza de 
Instituciones de Educación 
Superior para la Sustenta-
bilidad de la Península de 
Yucatán (AIESSPY).

La titular de la Secre-
taría de Medio Ambiente, 
Biodiversidad, Cambio Cli-
mático y Energía, Angélica 
Lara Pérez Ríos, en su cali-
dad de líder en las acciones 
encaminadas a preservar la 
sustentabilidad y la protec-
ción ambiental en Campe-
che mediante la Comisión 
Regional de la península de 

Yucatán, asistió a esta firma 
como invitada de honor.

La Alianza contempla 
por parte de Campeche al 
Instituto Tecnológico de 
Chiná, la Universidad Au-
tónoma de Campeche y la 
Universidad Autónoma del 
Carmen; por parte de Yuca-
tán, la Universidad Marista 
de Mérida y la Universidad 
Autónoma de Yucatán; y 
por parte de Quintana Roo, 
la Universidad La Salle Can-
cún, la Universidad del Ca-
ribe y la Universidad Autó-
noma del Estado de Quin-
tana Roo.

La AIESSPY impulsará 
seis líneas de acción:

-Promover alianzas con 
gobierno, sector privado y 
Organizaciones No Guber-

namentales (ONG’s) para 
proyectos conjuntos enca-
minados al desarrollo soste-
nible que permitan la parti-
cipación estudiantil.

-Promoción de la edu-
cación, investigación, for-
mación de políticas e inter-
cambios de información de 
temas relacionados con el 
desarrollo sostenible.

-Crear programas de capa-
citación sobre sostenibilidad 
a estudiantes de licenciatura, 
posgrado, cuerpo docente e 
institutos profesionales.

-Ser un ejemplo de res-
ponsabilidad ambiental es-
tableciendo sistemas de ad-
ministración ambiental.

-Asociarse con colegios 
de educación básica, me-
dia y media superior para 

ofrecer capacitaciones en 
la enseñanza de problemas 
relacionados con el desa-
rrollo sostenible.

-Incluir una competencia 
genérica relacionada con la 
Educación para el Desarrollo 
Sostenible (EDS) para garan-

tizar que la misma ofrece de 
manera transversal a todos 
los perfiles de egreso.

Con base en lo anterior 
las instituciones académicas 
establecen el compromiso 
de construir y perfeccio-
nar conjuntamente políti-
cas institucionales y líneas 
de acción para prevenir y 
contrarrestar los efectos del 
cambio climático a través 
de medidas de adaptación y 
mitigación como la gestión 
integral de residuos sólidos, 
el uso sustentable del agua, 
el manejo de las áreas natu-
rales protegidas, la educa-
ción ambiental, los ordena-
mientos ecológicos territo-
riales, el pago por servicios 
ambientales y la gestión de 
la calidad del aire.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Con la firma de esta alianza, los planteles educativos establecen el compromiso de construir y perfeccionar conjuntamente políticas institucionales y 
líneas de acción para prevenir y contrarrestar los efectos del cambio climático a través de medidas de adaptación y mitigación. Foto Semabicce

Ocho instituciones educativas acordaron promover acciones por la sustentabilidad

La funcionaria 

Angélica Lara 

Pérez Ríos asistió 

a la firma de la 

AIESSPY como 

invitada de honor
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Por migración, creció 10% la necesidad 
alimentaria en el estado, revela Cáritas

La necesidad alimentaria 
entre personas que viven en 
pobreza en Quintana Roo se 
ha incrementado 7 por ciento 
al mes, por lo que desde el 
Banco de Alimentos de Cá-
ritas se sigue en busca de es-
trategias para incrementar la 
recaudación de alimentos y 
hacerlos llegar a más fami-
lias, apuntó Miguel Gutiérrez, 
director de Cáritas de Quin-
tana Roo.

“Antes de pandemia es-
tábamos como en 380 mil 
personas que tenían temas 
de alimentación, en pande-
mia subimos a más de medio 
millón, ahorita con la recu-
peración económica gente 
que había perdido su trabajo 
ya lo está recuperando, pero 
estimamos que se va dando 
un crecimiento (de necesidad 
alimentaria) de entre un 7 a 
10 por ciento mensual por 
esta población flotante (la mi-
grante)”, estimó. 

Muchas personas a las que 
atienden, compartió, pueden 
tener el contenido calórico a 
través de una empanada o un 
refresco de cola, pero no tie-
nen el nivel nutricional que 

deberían y es en donde entra 
el Banco de Alimentos con 
la entrega de granos, fibra, 
lácteos y productos que per-
mitan atender la necesidad 
alimenticia.

En junio la asociación pre-
sentó el reporte de pobreza y 
rezago social del estado, en el 
que se dio a conocer que de 
una población promedio de 
un millón 800 mil personas, 
cerca de 493 mil no tienen 
acceso a una alimentación 

adecuada, por lo que urge for-
talecer el paquete de progra-
mas alimentarios, iniciando 
con frijol y arroz. 

Normalmente en el 
banco atienden a más de 
13 mil personas en seis de 
los 11 municipios de Quin-
tana Roo, con 20 años ya de 
presencia en el destino, con 
mayor necesidad en Benito 
Juárez, Solidaridad y Othón 
P. Banco, por el número de 
población.

Actualmente el Banco 
de Alimentos de Cáritas re-
colecta con aliados más de 
200 toneladas de alimentos, 
200 mil kilos que se estarían 
llevando a desperdicio y que 
se recolectan en una flotilla 
de 12 vehículos, sin embargo, 
es importante encontrar más 
aliados. 

El reto ahora es contar con 
más vehículos y más capaci-
dad de refrigeración, para lle-
gar así a más personas, pero 

se requiere de una inversión 
muy fuerte para cumplir con 
todo el ciclo y se tenga en 
buen estado el producto. 

Carrera a beneficio

Como parte de las acciones 
para recaudar más alimento 
se integraron a la Quinta Ca-
rrera con Causa, que tiene 
como objetivo apoyar al 
banco de alimentos, pues la 
cuota de inscripción es de dos 
kilos de frijol y dos kilos de 
arroz. Se prevé una tonelada 
y media de recaudación. 

El arquitecto Iván Soyo, 
coordinador de servicio al 
cliente y desarrollo comu-
nitario de la empresa Ruba, 
organizadora de la carrera, 
dio a conocer que hasta el 
momento van 400 personas 
inscritas y abrirán unos es-
pacios más para que nadie se 
quede fuera.

La carrera será el próximo 
26 de noviembre a las 7 horas, 
con salida en Malecón Taja-
mar, en Cancún. Se cuenta 
con las categorías adulto 
cinco kilómetros y niños 400 
y 800 metros. Los kits serán 
entregados el sábado 25 de 
noviembre en las instalacio-
nes del gimnasio Energy Fit-
ness de 9 a 15 horas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El Banco de Alimentos de Cáritas atiende a más de 13 mil personas en seis de los 11 municipios 
de la entidad, con mayor necesidad en Cancún, Solidaridad y Chetumal. Foto gobierno de Q. Roo

Banco busca aumentar la recaudación de comida y hacerla llegar a más familias

Política turística de Q. Roo ha sido clave para que la entidad 
siga siendo “un gigante ante los ojos del mundo”: Mara

La gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama Espinosa, 
destacó la promoción, el or-
denamiento con crecimiento 
sostenible y sustentable, la 
diversificación y la seguridad 
como ejes fundamentales 
para que el estado se man-
tenga como el gigante turís-
tico ante los ojos del mundo.

Al participar en el Con-
greso Nacional de Turismo 
2023, organizado por el Con-
sejo Nacional Empresarial Tu-

rístico (CNET), con una entre-
vista realizada por el director 
del Centro de Investigación 
y Competitividad Turística 
Anáhuac, Francisco Madrid 
Flores, dirigida a los congresis-
tas, Mara Lezama destacó que 
la política turística se basa en 
cinco ejes, incluyendo la pro-
moción, el ordenamiento, la 
diversificación, la sostenibili-
dad y la seguridad. Asimismo, 
señaló que el instrumento 
rector de la actividad turística 
es el Plan Maestro de Turismo 
Sustentable, que establece 
las líneas a seguir para con-
tinuar con el crecimiento de 

la actividad, con base en un 
Nuevo Modelo de Desarrollo 
Turístico con seis pilares fun-
damentales.

“Buscamos que el creci-
miento sea de manera res-
ponsable y equitativa, con 
una distribución adecuada 
de los beneficios, con justicia 
social”, explicó.

Reiteró que Quintana Roo 
es el principal destino turís-
tico de México, el Caribe y 
de América Latina: durante el 
primer año de este gobierno 
se logró un hito histórico al re-
cibir 27.5 millones de visitan-
tes, 21 millones de ellos fueron 

turistas, con una derrama de 
más de 19 millones de dólares.

Dijo que a partir de di-
ciembre Quintana Roo será 
el único estado del país con 
cuatro aeropuertos interna-
cionales y adelantó que si el 
2022 cerró con 31 millones de 
pasajeros, sin duda alguna se 
registrarán más este 2023.

La mandataria compartió 
logros y experiencias, como 
la creación del Fideicomiso 
de Promoción Turística, en 
donde los sectores público, 
privado y social participan de 
manera equitativa en la toma 
de decisiones sobre el uso de 

los recursos recaudados a tra-
vés del impuesto al hospedaje.

Destacó los avances que 
se tienen en materia de se-
guridad a través del Nuevo 
Modelo de Seguridad Ciuda-
dana y la Estrategia Integral 
para la Construcción de Paz; 
la suma de Quintana Roo al 
Código Internacional para la 
Protección de los Turistas; los 
trabajos para la instalación 
de la Mesa de Seguridad Tu-
rística; la resolución del tema 
de Uber mediante una mesa 
de diálogo y la firma de un 
convenio para establecer un 
botón de auxilio.

DE LA REDACCIÓN
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Desde la Cámara Nacional de 
la Industria de Desarrollo y 
Promoción de Vivienda (Ca-
nadevi) se está trabajando 
junto al gobierno para la eli-
minación de trámites dupli-
cados, lo que beneficiaría a la 
industria en cuanto a tiempo 
y costo y permitiría incre-
mentar la construcción de ca-
sas de interés social, anunció 
Antonio Leonardo Garrido 
Hurtado, presidente de la Ca-
nadevi, quien a su vez anun-
ció descuentos especiales que 
ofrecerán varias desarrollado-
ras con motivo del Buen Fin.

“Estamos trabajando con 
Reyna Arceo (contralora 
del estado) en lo que es la 
disminución de trámites 
a nivel estatal y a niveles 
municipales, el comparativo 
que hacíamos con ella para 
bajar lo que son los permi-
sos y los trámites es que en 
Yucatán nos comentaba que 
hay en total 500 trámites 
contra mil 500 trámites que 
maneja el gobierno de Quin-
tana Roo, no todos para vi-
vienda, pero sí están redu-
cidos en un tercio nuestros 
vecinos de Yucatán”, dijo el 
presidente de Canadevi. 

Específicamente para vi-
vienda son más o menos 108 
trámites y alrededor de casi 

dos años para poder cons-
truir una vivienda desde que 
inician con el primer trámite 
para construir o desarrollar 
un fraccionamiento; sobre 
todo en ecología se repiten 
por lo menos 15 trámites. Por 
ello se está haciendo ese es-
fuerzo y reconoció el trabajo 
de la contralora estatal, que 
conoce muy bien del tema 
y está “muy echada para 
adelante” para coadyuvar a 
construir más viviendas y 
poder llegar con los más des-
favorecidos en cuanto a sus 
capacidades de crédito y que 
tengan acceso a viviendas.

A su vez, se sigue traba-
jando en un programa piloto, 
relató, que están coordinando 

con el estado y el municipio de 
Othón P. Blanco, y que tiene 
como meta tener viviendas de 
560 mil pesos mediante con-
venio con el gobierno del es-
tado para que no cobre sus de-
rechos y permisos, lo mismo 
está pasando con el municipio, 
se están dejando de cobrar y 
más o menos 60 mil pesos.

“La posición de la presi-
dente municipal (de Othón 
P.Blanco) fue: Yo no voy por 
el gasto corriente, o sea esos 
17 por ciento que se paga de 
permisos y licencias, yo voy 
por ese 83 por ciento de lo 
que es la inversión, quiero 
que haya inversión en vi-
vienda en lo que es Che-
tumal y esto le gustó a la 

gobernadora y por supuesto 
es una forma de promover 
los créditos de interés social 
del Infonavit, entonces nos 
pidió la gobernadora al se-
cretario (de Desarrollo Terri-
torial, Urbano Sustentable) 
Armando Lara y a un servi-
dor que lo promovamos en 
los 11 municipios”, resaltó. 

Lo que se buscará es estar 
en el orden de los 700 mil pe-
sos por vivienda en Tulum y 
se tienen avances y está pen-
diente platicarlo en Benito 
Juárez, con lo que se buscará 
recuperar ese espacio per-
dido por el encarecimiento 
de los materiales que llevó 
edificar una mayor cantidad 
de vivienda media.

Canadevi busca reducir duplicidad en trámites en la entidad

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Durante la inauguración 
del XXII Foro AMPI, Ten-
dencias Inmobiliarias, la 
asociación firmó un conve-
nio de colaboración con las 
secretarías de Economía y 
la de Desarrollo Territorial 
Urbano Sustentable del es-
tado, para buscar nuevas 
estrategias de atracción de 
inversiones que son nece-
sarias para Quintana Roo, 
como las relacionadas con 
temas de energía, compar-
tió Miguel Ángel Lemus 
Mateos, representante pe-
ninsular de la Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI).

Una inversión que se-
ría muy importante buscar 
y atraer es la generación 
de energía en el estado, es-
timó, pues si bien es cierto 
ya existe el ducto de Maya 
Ka’an, que viene de Tabasco, 
llega a Mérida y que ya está 
dotando al estado vecino con 
energía más barata que la 
que produce la Comisión Fe-
deral de Electricidad, Quin-
tana Roo todavía no tiene 
acceso a esa energía.

Por ahora sólo llega a Va-
lladolid ese ducto y los em-
presarios prevén que se re-
quieren 250 millones de dóla-
res para conectar a Quintana 
Roo a esa red de gas y con 
esto podrían detonar muchas 
industrias y abarataría mu-
cho los costos de generación 
de energía en la zona.

Ese tipo de inversiones, 
dijo el representante de AMPI, 
es lo que están buscando, que 
llegue hasta Cancún y de allí 
empiece a recorrer todo el es-
tado. Son inversiones grandes 
para las que buscarán a los 
grandes fondos que se dedi-
can a la energía.

“Otro tipo de inversiones 
que estamos procurando es 
generar una nueva hotele-
ría, un nuevo concepto de 
lujo más pequeño, estamos 
viendo que los hoteles y el 
mercado de lujo, como lo 
dijo el funcionario que vino, 
está cambiando sus usos y 
costumbres, entonces el que 
quiere lujo y quiere y puede 
pagar más quiere hoteles 
más pequeños, más bouti-
ques”, apuntó. 

Tulum, ejemplificó, es una 
muestra de lo que podría ser, 
pero está todavía muy ca-
rente de infraestructura.

Sector inmobiliario
va por la atracción 
de más inversiones
ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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En el Parque Ecológico Ka-
bah se ha implementado 
una jornada de sustitución 
de plantas, con el objetivo 
de retirar aquellas de ornato 
que no son endémicas, para 
dejar en su lugar plantas de 
la zona, que sí generan be-
neficios a la fauna.

“Aquí como parte de 
nuestras acciones de con-
servación y protección del 
germoplasma del parque he-
mos implementado los pro-
gramitas alternativamente, 
uno es el de sustitución de 
plantas de ornato por plan-
tas nativas en todos los fren-
tes de las áreas comunes del 
parque, que son la oficina, el 
museo, los baños… todo está 
adornado por plantas de or-
nato, entonces la idea es con-
servar el germoplasma, la 
genética de las plantas y que 
se sigan reproduciendo los 
árboles nativos”, compartió 
Viridiana Sarabia, técnico 
en conservación ambiental 
del parque.

El lunes 13 de noviembre 
se conmemoró el 28 aniver-
sario del Parque Ecológico 
Estatal Kabah, el cual fue 
designado como la primera 
Área Natural Protegida 
(ANP) en Quintana Roo en 
1995. Tiene categoría de 
Parque Urbano Estatal y se 
tiene registro de 27 espe-
cies de flora y fauna repre-
sentativas, incluso algunas 
en peligro de extinción de 
acuerdo a la Norma Oficial 
Mexicana (NOM) 059. Como 
parte del festejo, encabe-
zado por la gobernadora 
Mara Lezama y la alcaldesa 
de Benito Juárez, Ana Pa-

tricia Peralta, se develó la 
placa de la nueva imagen y 
señalética del espacio.

En cuanto al tema de la 
sustitución de plantas, Vi-
ridiana Sarabia explicó que 
lo que están haciendo es re-
tirar con cuidado cada una 
de las plantas de ornato, 
ponerlas en macetas y em-
bellecer las jardineras con 
plantas nativas, que sean 
justamente como arbusti-
vas para que puedan formar 
setos o jardineras. Los bene-
ficios que tiene esta susti-
tución de plantas es que no 
requieren mucho riego, se 
mantienen prácticamente 
solitas, son resistentes a las 
plagas y su crecimiento es 
rápido y además se repro-
ducen perfectamente sin 
ningún problema.

Son resistentes a las 
plagas y no utilizan nada 
externo para mantenerlas 
vivas y coloridas porque 
ya son propias del lugar y 
además sirven de refugio 
para cierto tipo de fauna es-
pecial, son endémicas. Las 
plantas de ornato o introdu-
cidas que quitan las ponen 
en macetitas y se regalan a 
la población para que pue-
dan llevarlas a su jardín y 
ahí darles mantenimiento. 

“Aquí pusimos esta que 
le llaman comúnmente ore-
jas de burro, lengua de sue-
gra o espada de San Jorge, le 
dicen de mil formas, tienen 
una buena fotosíntesis y le 
gusta mucho de refugio a 
las serpientes chiquititas, a 
la de color verde le encanta 
estar entre ellas, se siente 
protegida, la hormiga car-
pintera, a muchos insectos 
les encanta estar por ahí, 
pero no dañan a la planta”. 

El otro programa que tie-
nen es el de recuperación de 
semillas; se meten a la zona 
de conservación, rescatan 
semillas, las identifican y 
luego las meten en unos 
semilleros para crecerlas y 
en un futuro darle lugar a 
un nuevo árbol. “Ahorita 
empezamos, agarramos ya 
al final de la temporada y 
logramos germinar alrede-
dor de 15 arbolitos (...) en-
tonces la idea es seguir así 
todo el tiempo”, concluyó.

Flavio Carlos Rosado, secre-
tario de Salud en Quintana 
Roo, dio a conocer que se han 
enfocado en la concientiza-
ción del impacto de la diabe-
tes, y positivamente cada vez 
se toma más atención en la 
alimentación, mientras que 
en las unidades móviles han 
fortalecido temas de nutri-
ción, ante la preocupante 
incidencia de la enfermedad. 
Este 14 de noviembre es el 
Día Mundial de la Diabetes.

De acuerdo con la Se-
cretaría de Salud, en 2022 
la diabetes fue la primera 
causa de muerte en Quin-
tana Roo y 7.4 por ciento de 
la población -hasta ese en-
tonces- había sido diagnos-
ticada con la enfermedad. 

Sin embargo, uno de cada 
dos adultos que padecen la 
enfermedad lo desconoce. 
“Cada día estamos haciendo 
un gran esfuerzo por la con-
cientización, de lo que re-

presenta, que per se es muy 
mala, pero lo que conlleva 
es peor”, lamentó el funcio-
nario en el marco del Día 
Mundial de la Diabetes.

En 2020, de acuerdo con 
la Encuesta Nacional de Sa-
lud y Nutrición sobre Co-
vid-19, la prevalencia de dia-
betes en México fue de 10.6 
por ciento y se estimó que 30 
por ciento de los adultos que 
viven con diabetes descono-
cen su condición. 

Sin embargo, confió, cada 
día la sociedad es más cons-
ciente de lo que representa 
la alimentación, el estado in-
vierte cada vez más en temas 
de nutrición; en los 42 camio-
nes que funcionan como uni-
dades médicas tienen como 
una de sus prioridades las 
pláticas con los nutriólogos y 
fomentar la actividad física, la 
toma de agua, entre otras ac-
ciones de salud y prevención. 

El tomar agua constante-
mente y hacer ejercicio, en-
fatizó el secretario, ayuda no 
sólo a combatir la diabetes 
sino otras enfermedades y es 

en lo que se está concienti-
zando, aunque reconoció que 
aún falta mucho por hacer.

“Nosotros le estamos apos-
tando al tema de la alimen-
tación, sin duda. Estamos en 
constantes pláticas con Eric 
Arcila, (director) de la Coju-
deq, para efectos de fortale-
cer los convenios para que la 
gente se vea más motivada 
en hacer ejercicio y tener una 
vida más activa”, apuntó.

Acciones del IMSS

En el marco de este Día de la 
Diabetes, también el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) organizó algunas acti-
vaciones físicas para sensibi-
lizar a la población.

Al respecto, Daniel Soledo 
Barriento, orientador médico 
en el Centro de Seguridad 
Social del IMSS, hizo énfasis 
en que personas de todas las 
edades pueden padecer dia-
betes, pues además hay ele-
mentos genéticos y ambien-
tales que pueden provocarla, 
como la mala alimentación.

▲ Elementos del Cuerpo de Bomberos de 
Tulum recibieron su certificación en la espe-
cialidad Búsqueda y Rescate Urbano. Benjamín 
Heredia Monforte, director del Cuerpo de 

Bomberos municipal, detalló que realizaron 
un simulacro basado en la temática de un 
terremoto y el derrumbe de un edificio donde 
había 12 evaluadores. Foto bomberos Tulum

CERTIFICAN A BOMBEROS DE TULUM EN RESCATE URBANO

Esfuerzos del sector salud 
se enfocan en prevención 
de diabetes: Flavio Rosado
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Parque Kabah sustituye 
flora por plantas nativas 
con programa alterno

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Las plantas 

de ornato o 

introducidas que 

quitan las ponen 

en macetas y se 

regalan
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Gilda se cura los duelos en 
el campo de lanzamiento, así 
lo hizo cuando fue diagnosti-
cada con esclerosis múltiple, 
enfermedad que le ha cau-
sado discapacidad física. 

Será en Santiago de Chile 
donde la paratleta yucateca 
dejará claro que lo que para 
unos podrían ser malas noti-
cias, para ella son un impulso 
a no rendirse. 

Gilda Cota es la represen-
tante de México en los Jue-
gos Parapanamericanos de 
Santiago de Chile 2023 en las 
disciplinas de lanzamiento de 
bala y lanzamiento de disco, 
donde espera mejorar sus 
marcas y realizar un desem-
peño favorable. 

La joven admite que no se 
encuentra al 100 por ciento, 
porque previo al Mundial Ma-
yor de Paratletismo de París 
sufrió una recaída de su enfer-
medad crónica y degenerativa 
que le paralizó todo el lado de-
recho del cuerpo y en Francia 
no logró la marca esperada. 

Sin embargo, el reconoci-
miento de la gente la motivó 
a continuar su camino hacia 
esta nueva competencia. 

En entrevista con La Jor-

nada Maya, Gilda recuerda 
que en plena pandemia de 
Covid-19, en 2020, cuando 
fue diagnosticada con escle-
rosis múltiple optó por llevar 
a cabo su duelo retomando el 
lanzamiento, que practicaba 
cuando era adolescente y fue 

una de las mejores terapias 
que obtuvo. Tras esta recaída 
y un nuevo duelo por la pér-
dida de independencia y de 
movilidad corporal decidió no 
ceder y continuar sus entre-
namientos para acudir a Chile. 

“Voy con una clasificación 
f57 de lanzamiento de bala y 
disco, que es para personas 
con discapacidad moderada 
en una extremidad, pero mi 
discapacidad ya es de las cua-
tro extremidades, incluyendo 
movilidad del tronco, sin em-
bargo, la opción de rendirme 
no está en mis posibilidades”. 

Más que buscar fama o re-
conocimiento, la atleta se pre-
senta a la competencia para 
demostrar que los límites los 
pone uno mismo y para moti-

var a las personas a moverse 
y no rendirse.

“Me interesa trascender 
en la manera de que la gente 
se mueva y diga que no quiere 
quedarse en la cama, que se-
pan que hay algo más, que 
pueden intentarlo y que hay 
una vida por delante”.

Los próximos 22 y 23 de 
noviembre Gilda llegará a los 
Parapanamericanos de San-
tiago de Chile con la firme 
convicción de seguir sorpren-
diendo a la vida. 

“La vida me sorprendió 
con la esclerosis múltiple y 
ahora yo la voy a sorprender. 
Los médicos se asombraron 
porque tras la recaída dicen 
que ven en la resonancia algo 
que no ven en mí porque yo 

debería estar casi cuadraplé-
jica y no es así, sólo ya re-
quiero la silla de ruedas, pero 
espero dar lo mejor de mí, dis-
frutar la competencia y de esa 
manera agradecer al equipo 
que me ha estado apoyando”. 

Gilda asegura que el de-
porte ha sido su salvavidas 
para trabajar el duelo y la de-
presión, pero también se ha 
enfrentado a trabas y falta de 
recursos institucionales que la 
ha llevado a valorar su red de 
apoyo, que se ha ido sumando 
en estos últimos tres años. 

“Con mi equipo de entre-
nadores (Juan Paredes y An-
drés Ibarra), mis terapeutas, 
sicólogos y todos los que han 
ido sumando me siento ben-
decida por tener al grupo de 

personitas que me respaldan 
y me dicen ‘no te rindas’”.  

A su regreso de Santiago 
de Chile ya hay nuevos objeti-
vos: descansar un rato, seguir 
trabajando en la adaptación 
a la silla de ruedas, difundir 
información sobre la enferme-
dad que padece e impulsar el 
deporte adaptado en Yucatán. 

Cota asegura que una de 
las batallas más duras du-
rante este camino en el pa-
ratletismo ha sido la falta de 
conocimiento de la enfer-
medad, a pesar de que es la 
segunda causa de discapa-
cidad, por ello contribuirá a 
erradicar esta desinforma-
ción y a impulsar a que más 
personas practiquen algún 
tipo de deporte. 

“La vida me sorprendió con la esclerosis 
múltiple; ahora yo la voy a sorprender”
La yucateca Gilda Cota representará a México en los Parapanamericanos de Chile

ASTRID SÁNCHEZ 

MÉRIDA

▲ “Me interesa trascender en la manera de que la gente se mueva y diga que no quiere quedarse en la cama”. Foto Cortesía

Para la lanzadora 

de bala y disco, 

el deporte ha sido 

su salvavidas 

para trabajar 

el duelo y la 

depresión
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Ruz entrega apoyos a productoras y 
productores de comisarías de Mérida

El presidente municipal de 
Mérida, Alejandro Ruz Cas-
tro, entregó apoyos del pro-
grama Créditos de Proyectos 

Productivos a productoras 
y productores de nueve co-
misarías del sur de Mérida 
para seguir fortaleciendo el 
desarrollo del campo en el 
municipio.

“Mérida crece con jus-
ticia, abatiendo el rezago 
social y apoyando a la eco-
nomía familiar; hombres 
y mujeres son ejemplo de 
tenacidad para mejorar la 
producción del campo de 
Mérida y trabajar hombro 
con hombro con las y los 
productores es garantía de 
lograr beneficios parejos”, 
abundó el alcalde.

Acompañado de comisa-
rios Santos Cetz Celis, de 
Dzununcán; Jesús Walde-
mar Mota Sánchez, de Mo-
las; María Asunción Rodrí-

guez Pech, de Yaxnic y San-
tos Reyes Tziu Colli, de San 
Ignacio Tesip, así como de 
la directora de Desarrollo 
Social, María José Cáceres 
Delgado; Ruz Castro se tras-
ladó al rancho La Guadalu-
pana en la comisaría de San 
José Tzal, donde entregó 20 
kits a igual número de pro-
ductores de ganado bovino 
y ovino de las comisarías de 
San José Tzal, Dzununcán, 
San Ignacio Tesip, Texán 
Cámara, Molas, Petac, Yax-
nic, San Pedro Chimay y 
San Antonio Tzacalá.

“El ayuntamiento man-
tiene una cercanía con las 
y los productores del sec-
tor rural, es por ello que 
en el año 2008 se creó el 
programa de créditos que a 
la fecha ha entregado 769 
apoyos a productoras y pro-
ductores del campo con una 
inversión de casi 12 millo-
nes de pesos”, expuso.

Durante esta adminis-
tración 2021-2024, hemos 
entregado 32 créditos por 

un monto de 759 mil 168 
pesos, agregó.

Mencionó que, para 
complementar el desarrollo 
de las familias de las co-
misarías, a través del pro-
grama Círculo 47 también 
se ha podido capacitar, vi-
sibilizar y vincular a 366 
productoras y productores 
de la zona rural a fin de me-
jorar la sostenibilidad de las 
actividades agropecuarias 
de las comisarías de Mérida 
mediante su vinculación a 
mercados justos, para que 
puedan obtener precios ra-
zonables a sus productos.

“El acompañamiento y 
orientación de los profesio-
nales del campo es de suma 
importancia para la pro-
ducción de las comisarías”, 
señaló el alcalde.

A nombre de los pro-
ductores, Fermín Yam 
Chan, expresó su gratitud 
al ayuntamiento de Mé-
rida por impulsar progra-
mas que apoyan al sector 
rural de Mérida lo que les 

permite continuar con su 
actividad y cuidar mejor su 
producción.

María José Cáceres Del-
gado, directora de Desarro-
llo Social, destacó que desde 
la dependencia municipal 
que encabeza se continuará 
fortaleciendo el apoyo al 
campo yucateco.

Los apoyos entregados 
consisten en tres bloques de 
sales minerales, un frasco 
de 500 ml de vitamina ADE 
PLUS y un frasco de 500 ml 
de desparasitantes IVER-
FULL para cada uno de los 
beneficiarios. La inversión 
total para la entrega de es-
tos apoyos locales fue de 53 
mil pesos.

Según se informó, las vi-
taminas, sales minerales y 
los desparasitantes permi-
ten aumentar la eficiencia 
y la producción de los ani-
males y los protegen contra 
graves enfermedades vira-
les y de otro tipo.

En el presídium acom-
pañaron al alcalde, el re-

gidor Ricardo Ascencio 
Maldonado, presidente de 
la Comisión de Comisarías 
y María Elena Puc Acosta 
en representación de las y 
los productores de las comi-
sarías del campo.

En su mensaje, Ruz Cas-
tro reiteró que el ayunta-
miento impulsa programas 
de apoyos a proyectos pro-
ductivos lo que permite al 
campo el desarrollo del sec-
tor agropecuario y la eco-
nomía de las familias que 
viven en las comisarías de 
Mérida.

Así, Alejandro Ruz Cas-
tro aseguró que él como 
presidente municipal de 
Mérida y todo el personal 
del ayuntamiento tienen el 
compromiso de seguir for-
taleciendo el desarrollo del 
campo en el municipio y 
por ende el desarrollo social 
de las familias meridanas 
que confían en su adminis-
tración y quienes han par-
ticipado activamente para 
obtener los apoyos. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El presidente municipal señaló que el objetivo es fortalecer el desarrollo del campo

Yucatecos logran dos 
Récord Guinness con 
globos en la CDMX

Dos ciudadanos yucatecos 
formaron parte del equipo 
que rompió dos Récord Guin-
ness con la construcción de 
obras elaboradas con globos.

Cándido Dzul, de Pro-
greso, y María Méndez, de 
Hunucmá, participaron en 
la construcción del mosaico 
de globos más grande del 
mundo, el cual midió 520 me-
tros cuadrados de extensión.

Los yucatecos también 
contribuyeron a obtener el 
Récord Guinness al formar 
una gran figura de globos 
en menos de 2.5 minutos. En 

esta última pieza estuvieron 
involucradas 456 personas.

A través de redes socia-
les, el gobernador Mauricio 
Vila felicitó a Cándido y a 
María por las dos marcas 
internacionales.

Fábricas Selectas fue la 
encargada de convocar a 
personas de todo el país a la 
Sala de Armas de la alcaldía 
Iztacalco, en la Ciudad de 
México, para formar gigan-
tescas figuras con globos, los 
cuales están hechos a base 
de látex natural.

Además de las piezas que 
rompieron los dos Récord 
Guinness, se realizaron mo-
numentales esculturas he-
chas con globos.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 María Méndez, de Hunucmá, participó junto a Cándido Dzul, de Progreso, en la construcción del mo-
saico de globos más grande del mundo, el cual midió 520 m2 de extensión. Foto Facebook Mauricio Vila
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Yucatán expone avances en seguridad 
durante Congreso Nacional de Turismo

Las ventajas y características 
de Yucatán, así como las ac-
ciones que se han efectuado 
en materia de seguridad que 
destaca a la entidad ante los 
ojos del mundo, fueron ex-
puestas en el Congreso Nacio-
nal de Turismo 2023: Hacia la 
renovación de la agenda del 
turismo mexicano.

El gobernador Mauri-
cio Vila Dosal fue parte del 
cuerpo de panelistas que 
abordó la temática de Segu-
ridad para el Turismo; ex-
puso la experiencia de éxito 
de Yucatán en cuanto a las 
condiciones de seguridad, lo 
cual dijo, se ha logrado como 
resultado del incremento pre-
supuestal, año con año, para 
la Secretaría de Seguridad del 
Estado (SSP), ya que de 2018 a 
2023 aumentó 111 por ciento; 
además, se aprobó una ley 
para que no se reduzca en los 
próximos años. 

Dos frentes

Ante empresarios, líderes 
políticos, representantes de 
gobiernos, empresas priva-
das y asociaciones civiles del 
ramo, se expuso que Yuca-

tán ha apostado en materia 
de seguridad mediante dos 
frentes: la infraestructura 
y equipamiento de la SSP 
con más patrullas estatales 
y municipales, lanchas y el 
helicóptero considerado el 

más moderno en su tipo de 
Latinoamérica, el nuevo C5i 
desde donde se monitorean 
las 6  mil 775 cámaras y 219 
arcos carreteros y se pueden 
controlar 2 mil 410 semáfo-
ros inteligentes.

Mientras que el segundo 
frente se trata de la mejora 
en las condiciones laborales 
de los policías brindándoles 
servicios de atención mé-
dica de calidad, un salario 
por encima del promedio y 
son los únicos del país en 
contar con un crédito de vi-
vienda, así como becas para 
sus hijos.

En materia turística, en 
2022 Chichén Itzá fue la zona 
arqueológica más visitada 
del país según el Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), además de 
que 3 de las zonas arqueoló-
gicas de Yucatán se ubican 
en el top 10 de las más visi-
tadas en México, y en lo que 
va de este año, Uxmal, Ek 
Balam y la misma Chichén 
Itzá encabezan de nuevo el 
primer lugar nacional. 

De igual forma, el año 
pasado fue en el que Yu-
catán recibió más turistas, 
con un récord de movi-
miento de pasajeros de casi 
3 mil 1 millones.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 El gobernador Mauricio Vila fue parte del cuerpo de panelistas que abordó la temática de 
Seguridad para el Turismo, y compartió la experiencia de éxito del estado . Foto gobierno de Yucatán

El voluntariado de la Universidad Au-

tónoma de Yucatán (UADY) celebró 

los 19 años del programa Hoy en tu 
Comunidad con una visita al municipio 

de Chapab.   

Ahí ofrecieron servicios de consulta 

médica, nutrición, rehabilitación, así 

como toma de presión y actividades 

infantiles a los habitantes de la zona, 

quienes se mostraron agradecidos, ya 

que muchas veces no cuentan con los 

recursos o tiempo para poder asistir a 

una clínica particular o viajar a Mérida 

para realizarse alguna revisión.   

“Aunque tenemos cerca Ticul, a 

veces no hay recursos para poder ir y 

pagar una consulta médica, no siem-

pre hay oportunidad de que te ayuden 

o te revisen sin costo, por eso apro-

veché que vinieron y traje a mis hijos 

también”, explicó Adelaida, una de las 

asistentes.   

Previo al inicio, se realizó una cere-

monia de inauguración, donde el rec-

tor de la UADY, Carlos Alberto Estrada 

Pinto, reconoció la labor que sábado a 

sábado realizan las y los estudiantes 

del Voluntario, toda vez que destacó, 

son el claro ejemplo del legado de 

Felipe Carrillo Puerto, fundador de la 

Universidad.   

“Ustedes son un fiel reflejo de lo 

que él hubiera esperado para Yucatán, 

para los jóvenes que egresaron de 

la entonces Universidad Nacional del 

Sureste, pues con esta labor ustedes 

además de compartir conocimiento, 

contribuyen al desarrollo y bienestar 

de la sociedad”, señaló.   

Agradeció también a la empresa 

Kekén por creer en este proyecto ya 

que con su apoyo se ha podido llegar 

a más comunidades e impactar a más 

personas.   

En este sentido, el director de Sus-

tentabilidad de Kekén, Miguel Carba-

jal Rodríguez, felicitó a los jóvenes 

porque a través de su participación 

“han decidido trascender de otras ma-

neras, dando un servicio, brindando 

ayuda a las personas, eso construye, 

deja experiencia y permite mejorar a 

la sociedad”.   

Afirmó que el Voluntariado UADY 

es un programa que debe crecer por-

que, además de transmitir conocimien-

tos, fomenta la sensibilización de las y 

los alumnos, que les permite conocer 

la realidad que enfrentan otras perso-

nas y abonar a su crecimiento.   

La directora de Salud de Chapab, 

Gloria Góngora Salazar, precisó que 

desde el ayuntamiento se fomenta 

el cuidado y bienestar, en tal razón, 

resaltó que esta organización juvenil 

pueda abonar a esta causa y acercar 

diversos servicios a los habitantes.   

Finalmente, el responsable del 

Voluntariado UADY, Javier Cen 

Puerto, se dijo contento por toda la 

labor que se realiza con este pro-

grama, en especial, porque luego de 

la pandemia por el Covid-19 se pudo 

sobreponer y regresar a las comuni-

dades, gracias a la disposición de las 

y los universitarios. 

Celebran 19 años del programa Hoy en tu comunidad en Chapab

 El voluntariado de la UADY ofreció servicios de consulta médica, nu-
trición, rehabilitación, así como actividades infantiles. Foto Kekén
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Sindicalizados molestos por el 
atraso en pago de retroactivo

En asamblea general para 
convencerlos de no reali-
zar huelga, integrantes del 
Sindicato Único de Traba-
jadores del Gobierno de 
Campeche, al Servicio de 
la Educación (Sutgese), sos-
tuvieron una reunión con 
los administrativos y per-
sonal de apoyo agremiados 
a dicho organismo y les pro-
metieron que el jueves ya 
tendrán una fecha exacta 
para la liberación de estos 
recursos en las cuentas 
bancarias de los más de mil 
trabajadores afectados.

Los ánimos se calentaron 

antes de que Josué Cardona 
Cuc, secretario general del 

Sutgese, les diera explica-
ciones y les informará de 
los últimos avances que la 
Secretaría de Educación 
(Seduc) le había notificado 
respecto a la dispersión de 
los recursos a los trabaja-
dores de la educación en 
modalidad de administra-
tivos y personal de apoyo, 
sobre todo ahora que viene 
El Buen Fin.

Los trabajadores de di-
ferentes Centros de Desa-
rrollo Infantil denunciaron 
que desde el mes pasado de-
bieron depositarles dichos 
pagos y hasta la fecha esto 
no ha ocurrido pese a las su-
puestas reuniones del secre-
tario general con Raúl Pozos 
Lanz, titular de la Seduc. 
La molestia se acrecentó 
cuando a los integrantes de 

la Sección 47 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) recibie-
ron este pago.

Por ello, en medio de 
la asamblea, al menos tres 
trabajadores le reclamaron 
a Cardona Cuc cuál era su 
postura y cuestionaron si 
estaba a favor de las au-
toridades o de su gremio, 
pues “por algo fue elegido”. 
En medio de sus reclamos, 
también se escuchó la posi-
bilidad de una huelga este 
viernes para presionar a la 
Seduc a buscar este pago, 
pues ya se los debieron ha-
cer, tal como prometió el 
gobierno federal.

Sin embargo, el secreta-
rio general les aseguró que 
entre miércoles o jueves ya 
debía tener una respuesta 

de la Seduc respecto a los 
depósitos, y les informó 
que aparentemente sería el 
miércoles de la próxima se-
mana cuando la Secretaría 
de Educación finalizara la 
dispersión del recurso para 
que los docentes continua-
rán trabajando de manera 
adecuada, antes de las va-
caciones de invierno.

Al cuestionarlo, Car-
dona Cuc no dio detalles de 
la molestia de los trabajado-
res de la educación y pidió 
a La Jornada Maya aplazar 
una entrevista para este 
jueves que ya tenga la fe-
cha de cuándo se realizarán 
los depósitos a los adminis-
trativos, asegurando que de 
no tener esa información 
ya estarían hablando del 
aplazamiento de huelga.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los trabajadores de Centros de Desarrollo Infantil denunciaron que desde el mes pasado debieron depositarles dichos pagos y hasta la 

fecha esto no ha ocurrido pese a las supuestas reuniones del secretario general con el titular de la Seduc. Foto Facebook SutgeseCampeche

Autoridades aseguran liberación de recursos para este jueves

Especialistas 
británicos 
capacitarán 
a policías

El Secretariado Nacional de 
Seguridad Pública (SNSP) 
destinó recursos por 2.8 
millones de pesos para la 
capacitación de los agentes 
policíacos de Campeche, en 
la cual participarán forma-
dores de investigación cri-
minal del Reino Unido.

Durante la sesión de la 
Mesa para la Construcción 
de la Paz y la Seguridad, 
el secretario ejecutivo del 
Consejo Estatal de Seguri-
dad Pública, Javier Herrera 
Valles, informó que esto es 
el resultado de gestiones 
en materia de profesionali-
zación de las instituciones 
policiacas que realiza la go-
bernadora Layda Sansores.

De acuerdo con la infor-
mación, el Comité del Fondo 
para el Fortalecimiento de 
las Instituciones de Seguri-
dad Pública (FOFISP) aprobó 
beneficiar a Campeche con 
el programa de Certifica-

ción y Capacitación de los 

Elementos Policiacos de las 

Instituciones de Seguridad 

Pública conforme al modelo 
Nacional de Policía y Justi-
cia Cívica.

Caso de agente 
acusado de robo en 
Carmen

Por otra parte, en el informe 
emitido por la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SPSC) se precisó que 
los señalamientos y acusa-
ciones que a través de redes 
sociales y algunos medios 
informativos se desplegaron 
en contra de un agente mu-
nicipal de Carmen por el su-
puesto robo de la pulsera a 
un individuo que en estado 
de ebriedad infringió la ley, 
son totalmente falsos.

Detalla que está documen-
tado que lo que el elemento 
policíaco hizo fue guardar las 
llaves de las esposas que, por 
protocolo de seguridad, se 
le colocaron al infractor. Sin 
embargo, hace un llamado a 
la ciudadanía a que denun-
cien los abusos reales.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Xóchitl Gálvez, burla de Layda Sansores 
por no terminar discurso sin telepromter

En una nueva edición del 
Martes del Jaguar, donde la 
jefa del ejecutivo estatal de 
Campeche, Layda Sansores 
San Román, informa a los 
campechanos de sucesos a 
nivel nacional y local, la se-
nadora y virtual candidata 
a la presidencia de México 
por la alianza Va por México, 
Xóchitl Gálvez Ruiz, volvió 
a ser víctima de las burlas 

y crítica de la campechana 
al no terminar un discurso 
el pasado fin de semana 
cuando el teleprompter que 
usaba dejó de funcionar.

Se trató del momento 
cuando la senadora tomaba 
protesta en la Ciudad de Mé-
xico como la representante 
del Frente Amplio Opositor, 

y donde iniciaba un dis-
curso que pronto se le ol-
vidó aparentemente por los 
nervios; después continuó 
retomando el discurso del 
difunto priista Luis Donaldo 

Colosio Murrieta, y apenas 
dijo la primera frase, volvió 
a perder el hilo del discurso.

Finalmente mostraron 
unos segundos de video 
donde a la senadora se le 
escucha pedir su iPad para 
continuar con el discurso 
pues nada le salió de su pe-
cho o improvisación. Aquí 
fue donde la gobernadora 
de Campeche destacó la di-
ferencia contra personajes 
políticos que sí se preparan.

Por ello Sansores San 
Román expresó “a veces sí 

queda hacerse el chistoso, 
pero no siempre, era un 
momento importante para 
demostrar por qué fue nom-
brada la candidata y darle 
certeza a los suyos que real-
mente es una mujer política”.

Sin embargo, minutos 
previamente, se mostraba 
en redes sociales un fuerte 
mensaje de la ex secretaria 
de Bienestar del estado y 
esposa de Alejandro Gómez 
Cazarín, diputado fallecido 
recientemente, Xóchitl Me-
jía Ortiz, en el cual llamó 

hipócrita y falsa a la man-
dataria estatal respecto a las 
condolencias a la familia.

La ex funcionaria estatal 
acusó a Sansores de ser quien 
ordenó los ataques  contra 
Gómez Cazarín, de fraguar 
su salida de la presidencia de 
la Junta de Gobierno y Ad-
ministración, y que en varias 
ocasiones mandaba a otros 
funcionarios a enfrentarse 
con el extinto diputado y 
que tiene pruebas y testigos 
de varias acciones lastimo-
sas contra su familia.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Llaman hipócrita a la gobernadora por condolencias familiares de Gómez Cazarín

Elaboran nueva especialidad en Sistema de Justicia para 
Adolescentes en Campeche mediante firma de convenio

La Secretaría de Educación 
(Seduc) y el Poder Judicial 
del Estado de Campeche fir-
maron un acuerdo con el 
objetivo de ejecutar una es-
pecialidad en el Sistema de 
Justicia para Adolescentes 
en su modalidad escolari-
zada, que concede la auto-
rización y actualización del 
plan y programa de estudios 
de esta especialidad que se 
imparte en la Escuela Judi-
cial del Estado.

Teniendo como sede la 
sala de educadores de la Se-
duc, con la presencia del ti-
tular, Raúl Pozos Lanz, y de 
la magistrada presidente del 
Consejo de la Judicatura del 
Poder Judicial del Estado y 
directora de la Escuela Ju-
dicial, Virginia Lizama Cen-
turión, se llevó a cabo esta 
firma que afianza el trabajo 
colaborativo entre ambas 
instituciones.

Virginia Lizama Centu-
rión precisó que el trabajo 
en el Poder Judicial no ten-
dría la preponderancia ni el 
valor si no se acercara al sis-
tema educativo de Campe-
che que procura garantizar 
el derecho de las personas 

a la educación. Agregó que 
la Escuela Judicial busca ser 
punta de lanza en la edu-
cación y en la capacitación 
del nuevo sistema de dere-
cho para que el estado sea 
referente en estas materias, 
por lo que mostró el interés 
de continuar colaborando 
con la Seduc “porque las 
necesidades de la población 
obedecen a necesidades de 
muchos años que no habían 
sido debidamente atendidas 

y la única manera de tener 
éxito es trabajar de manera 
coordinada” señaló.

El secretario de Educa-
ción de Campeche men-
cionó que este acuerdo es 
la oportunidad que tiene 
la institución a su cargo, 
como ha instruido la go-
bernadora Layda Sansores, 
de aportar al Poder Judicial 
y a su tarea que es funda-
mental para la convivencia 
armónica de la sociedad.

“La gobernadora ha pe-
dido que se haga todo lo 
que se tiene a disposición 
para que la educación, en 
todas sus vertientes, siem-
pre tenga la oportunidad de 
aportar a la mejoría y al de-
sarrollo del estado. Para ella, 
como maestra, la labor de 
la educación siempre repre-
sentará una herramienta 
fundamental para lograr 
la igualdad que, al mismo 
tiempo, será la libertad de 

los seres humanos y en este 
caso, la capacitación de los 
servidores del Poder Judi-
cial que es básica para que 
la impartición de justicia se 
haga atendiendo siempre a 
los principios de la Consti-
tución y de los derechos que 
todos tienen en el marco del 
sistema judicial”, acotó.

Atestiguaron este acto: 
la magistrada Supernume-
raria del Primer Distrito Ju-
dicial, Perla Castro Farías; el 
subsecretario de Educación 
Media Superior y Superior, 
Román Rosas Quijano; la 
subsecretaria de Educación 
Básica, María Martina Kan-
tún Can; el subsecretario de 
Planeación, Omar Talango 
Cervantes; el subsecretario 
de Servicios Administrati-
vos, Víctor Alonzo Herrera; 
la jefa de la oficina del se-
cretario, Abril Bernés Iz-
quierdo; Gabriela Toledo Ja-
mit, oficial mayor del Poder 
Judicial; la encargada inte-
rina del Órgano Interno de 
Control del Poder Judicial, 
Diana Comas Soberanis; Ja-
queline Estrella Puc, secre-
taria general de Acuerdos; 
Concepción Canto Santos, 
secretaria ejecutiva del Con-
sejo de la Judicatura; entre 
otros integrantes de la Es-
cuela Judicial del estado.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La Escuela Judicial busca ser punta de lanza en la educación y en la capacitación del nuevo sistema 
de derecho para que el estado sea referente en estas materias. Foto Facebook SEDUC Cam
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Restaurantero responde a controversia 
por mariscada cobrada por 7 mil pesos

Luego que el fin de se-
mana se haya generado 
una controversia por la 
molestia de un comensal 
del restaurante Las Brisas 
sucursal Campeche por el 
cobro excesivo de una ma-
riscada para 16 personas 
con un valor de 7 mil 420 
pesos, este martes los pro-
pietarios del restaurante 
hicieron una declaración 
pública de que no fue una, 
sino dos bandejas de ma-
riscos que incluían dos 
especialidades no contem-
pladas en el menú y por 
ello el valor de los platillos; 
sin embargo, no hubo una 
aclaración del porqué en 
la nota dice una y no dos 
como él lo explicó.

David Novelo, propie-
tario del restaurante Las 
Brisas sucursal Campeche, 
presentó durante una con-
ferencia de prensa, fotos y 
videos de la estancia del 
grupo de personas que se 
quejó del supuesto costo 

excesivo en el platillo, si-
tuación que ha generado 
controversia en redes so-
ciales y que incluso ha 
llegó a ser tema nacional 
por lo alto de los precios.

Además mostró una 
nota de remisión en la que 
ellos supuestamente acla-
raron al grupo de personas 

los ingredientes de la ma-
riscada, para cuantas per-
sonas alcanza, entre otros 
detalles, sin embargo, di-
cha nota de remisión es 
diferente a la presentada 
por el quejoso en sus re-
des el día sábado, pues la 
primera nota que circuló 
señala una mariscada y 

diversos productos en di-
ferentes cantidades, lo que 
hizo una cuenta total por 
más de 12 mil pesos.

En su defensa dijo que 
ellos venden calidad y re-
calcó que como empresa 
familiar dan trabajo a 200 
empleados, emplean casi 
800 proveedores entre las 

sucursales de Champotón 
y Campeche, y no pen-
saron que causara un re-
vuelo tan grande una falta 
de comunicación; a su vez, 
el propietario señaló que 
desde lo sucedido, hasta la 
fecha, sus locales se han 
mantenido llenos.

Por su parte, quien hizo 
los señalamientos, Alfonso 
Reyes Chulin, advirtió que 
hará las denuncias ante 
la Procuraduría Fede-
ral del Consumidor (Pro-
feco) pues tiene pruebas 
de que la situación no fue 
tal como la relató el pro-
pietario del restaurante y 
por ello guardó la nota de 
remisión donde él y sus 
acompañantes pagaron.

De igual manera, uno 
de sus acompañantes des-
glosó a través de redes so-
ciales un comentario seña-
lando que las declaracio-
nes del restaurantero eran 
falsas, además de no justi-
ficar el cobro excesivo. 

“No aclararon absoluta-
mente nada. Sólo fue una 
clase de lo que es mentirse 
así mismos”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El propietario Las Brisas sucursal Campeche, presentó durante una conferencia de prensa, 
fotos y videos de la estancia del grupo de personas que se quejó del supuesto costo excesivo 
en el platillo, situación que ha generado controversia en redes sociales. Foto Fernando Eloy

El propietario aclaró supuesto cobro excesivo // Comensales acudirán a la Profeco

Aseguran a conductor de 
tráiler tras chocar contra 
caseta del Puente Zacatal

Dos personas lesionadas, 
fue el saldo de un choque en 
el que un tráiler derribó una 
de las casetas de cobro del 
Puente Zacatal, en Carmen; 
el conductor y la pesada 
unidad fueron asegurados.

Los hechos se registraron 
la mañana del lunes, cuando 
el conductor de un tráiler 
que transportaba tubos, 
transitaba por la carretera 
del Golfo, en el tramo Puerto 
Rico-Ciudad del Carmen.

Al llegar a la caseta de co-
bro del Puente Zacatal, el tái-

ler se impactó de frente contra 
la número dos, derivándola, 
para seguir su camino por el 
viaducto y darse a la fuga.

Personal de Capufe dio 
aviso de inmediato a la cen-
tral 911, por lo que elemen-
tos de la Policía Municipal 
montaron un operativo 
para dar con el paradero de 
la unidad y del conductor, 
siendo ubicada en la avenida 
10 de julio, a la altura de la 
colonia Miguel de la Madrid.

Tras identificar la unidad 
como la responsable del ac-
cidente y a su conductor, es-
tos fueron puestos a disposi-
ción de la Vicefiscalía Gene-
ral Regional de Justicia.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Partido del Trabajo en Campeche 
lanza convocatoria para buscar a 
sus coordinadores de afiliación

Similar a los procesos elec-
torales internos de Movi-
miento Regeneración Na-
cional (Morena), el Partido 
del Trabajo (PT) en Campe-
che lanzó su convocatoria 
para la elección de coor-
dinadores de afiliación en 
los distritos electorales 
federales, los distritos lo-
cales, municipales y juntas 
municipales. Esta convoca-
toria está dirigida a sim-
patizantes y militantes del 

partido, así como a intere-
sados en darle continuidad 
a la Cuarta Transforma-
ción en el estado, aunque 
no pertenezcan al PT, in-
formó su dirigente estatal, 
Antonio Gómez Saucedo .

Mencionó que están 
abiertos a todo aquel inte-
resado en formar parte de 
la Cuarta Transformación 
y no piensa solamente en 
sus beneficio personal, 
pues aseguró que Andrés 
Manuel López Obrador, 
presidente de México, ha 
demostrado que la riqueza 
de un país se encuentra en 

su pueblo, y deben apos-
tarle al desarrollo social 
primeramente.

En este sentido, dijo 
compartir la ideología 
del presidente y por eso 
mismo quienes encabezan 
más coordinaciones de afi-
liación en más demarcacio-
nes de la entidad, y en los 
dos municipios más gran-
des como Campeche y Car-
men, deben estar en sinto-
nía con la ideología de no 
mentir, no robar y no trai-
cionar, así como la máxima 
de “por el bien de México 
primero los pobres”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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N
o es cualquier rojo: es 
el rojo que incendia 
los flamboyanes, el del 
cielo durante el período 

de quemas; el rojo que, depen-
diendo del estado de ánimo de 
quien lo mira, se apaga, tornán-
dose como el color de la tierra, o 
se emociona, tanto que pica. 

El amarillo es el amarillo del 
nancen y de las fachadas de Izamal, 
mientras que el azul es amenaza de 
huracán, una advertencia. El rosa es 
una bandada de flamencos sobrevo-
lando salinas, y el verde brilla más 
que las esmeraldas: es el relámpago 
de los loros, el trueno de la selva. 

Los colores forman cirros y es-
tratos: nubes coloreadas, cielo cro-
mático; son dulces de algodón que 
aterrizan sobre lienzos o muros, tela 
o piedra; cobran vida, como si flota-
ran en el aire, como si bailaran en un 
líquido espeso: hipnótico, amniótico. 
No compiten entre sí: no buscan con-
quistar el espacio; se complementan, 
sin faltarse el respeto de combinarse 
entre sí. Son buenos vecinos. 

Pinceles con la delicadeza del 
bisturí o brochas con vocación 
de hachas fueron los encargados 
de sembrar de colores esos espa-
cios blancos y sosos.

Y sobre esos campos, delineada 
primero con grafito y después con 
tinta negra emerge una mujer, con 
rasgos mayas, con un gallo, cau-
tivo entre sus manos entrelazadas. 
El pelo de la mujer es lacio, y sus 
ojos, más negros aún que la tinta 
que marca sus fronteras; viste una 
especie de sombrero y una blusa 
de manga larga. El animal que 
está en su regazo no se muestra 
con miedo sino que parece estar 
habituado a estar ahí; es su nido. 

Esta pintura es de Fernando 
Castro Pacheco, y es una de las 
que se exponen en el centro cul-
tural que está en Paseo Montejo, 
dedicado a su obra.

La historia se conserva de mu-
chas maneras: en noches huérfanas 
de estrella, padres que le cuentan 
a sus hijos hechizados por el fuego 
los secretos de sus dinastías, sin los 
pastores que censuren a las ovejas 
negras. Libros con prosa apretada, 
con empacho de pies de página y 
referencias bibliográficas, en la que 
eruditos estigmáticos conjuran la 
prevalencia de una sola visión. Y, 
en el caso de Yucatán, a través de las 
pinturas de Castro Pacheco.

A diez años de su muerte —8 de 
agosto de 2013— la obra de este pin-
tor, muralista, dibujante y escultor 

sigue describiendo a Yucatán; sus re-
presentaciones y metáforas carecen 
de fecha de caducidad, y muestran el 
sentido destilado de nuestra esencia. 
El dolor y las injusticias ancestrales, 
próceres de mirada vacía, gólgotas 
erizados de henequenes, la ingravi-
dez de las siestas en hamaca, los ja-
guares y las mazorcas, los secretos de 
los susurros femeninos… La historia 
de machetes y grilletes de Yucatán.

Hombres y mujeres con los 
rasgos de los protagonistas de los 
códices y de los transeúntes de las 
calles actuales de Mérida. Como 
esta, que tiene un gallo en su re-
gazo; como la otra, que sostiene 
un periquito en la mano derecha. 

En uno de los últimos alardes del 
arte, Castro Pacheco pintó, de 1971 a 
1979, los murales que se exhiben en 
el Palacio de Gobierno, que con el len-
guaje visual inventado por su autor 
se resumen siglos de nuestra historia: 
paredes como portales, engranajes de 
una máquina de tiempo. Este trabajo 
lo realizó en el cenit de su habilidades 

mágicas: el cronista cromático en su 
mejor momento. Fue una labor ti-
tánica, como escalar el Everest. Hoy 
día, los murales están siendo restau-
rados, para que nos sigan recordando 
durante décadas que sólo somos un 
breve episodio, un pestañeo.

El legado de Castro Pacheco es 
su estilo único, en el que parece 
que el color y la forma están di-
vorciados; fondo y forma dirigién-
dose a destinos distintos. Sin em-
bargo, en el resultado final, en lo 
que digiere el espíritu, esos trazos 
firmes, realizados sin titubeos con 
los que dio vida a hombres y mu-
jeres se conjugan con los colores 
extraviados del fondo. Una melo-
día surgida al azar, la paradójica 
fusión de dos dimensiones. 

El universo cromático de Castro 
Pacheco tuvo su big bang en Mérida, 
y se fue expandiendo en la capital 
del país y luego en Francia, España, 
Italia, Inglaterra, Bélgica y Holanda. 
Además de su obra como artista, 
destacó como un revolucionario 

docente de artes plásticas, siendo 
incluso director de la Escuela Na-
cional de Pintura y Escultura del 
Instituto Nacional de Bellas Artes; 
fue acreedor de la Medalla Yucatán 
(1967) del gobierno del estado, y la 
Medalla Eligio Ancona (1972) de la 
Universidad Autónoma de Yucatán. 

Desde su muerte ya pasó una dé-
cada de acromatopsia, sin poder ver 
los colores de Castro Pacheco. Sin em-
bargo, como si fueran animales vivos, 
sus obras siguen rugiendo, volando, 
arañando nuestra atención. Este 
mismo año el ayuntamiento de Mé-
rida abrió las puertas de la galería en 
la que se puede ver la pintura descrita 
en este espacio. El Centro Cultura Fer-
nando Castro Pacheco está en Paseo 
Montejo con calle 39, y abre de martes 
a sábado, de 10 de la mañana a 8 de la 
noche, y domingos de 9 a 5 de la tarde; 
la entrada es gratuita. Ahora se ex-
pone Mujeres de color y de eternidad, 
compuesta por 47 piezas. 

 
pcicero@8am.com.mx

Memoria tornasol

PABLO A. CICERO

▲ “Delineada primero con grafito y después con tinta negra emerge una mujer, con rasgos mayas, con un gallo, cautivo entre sus ma-
nos entrelazadas. El pelo de la mujer es lacio, y sus ojos, más negros aún que la tinta que marca sus fronteras”. Foto Fernando Castro
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H
ace una semana, decía 
yo que las medidas con 
que cuenta el gobierno 
mexicano para atender 

los impactos catastróficos de fe-
nómenos naturales son cortopla-
cistas. Esta vez quiero elaborar 
sobre este aserto, no sólo porque 
se me quedaron muchas ideas en 
el tintero, sino porque hace unos 
días escuché que el gran timonel 
ha pactado con los hoteleros de 
Acapulco la reactivación de la 
actividad turística en el puerto a 
partir de marzo del año entrante, 
y ha determinado que será de 
nuevo sede del tianguis turístico 
que se lleva a cabo todos los años, 
ya que no parecen encontrarse 
motivos para mudarlo a otra ciu-
dad, o posponerlo.

Esta propuesta del Presidente 
y los mal llamados “desarrollado-
res turísticos” es una prueba de 
que estamos muy lejos de haber 
aprendido las lecciones que nos 
ofrece el planeta a golpes de hu-
racanes, tormentas, olas de calor, 
tsunamis, incendios. En fin, es-
tamos empeñados en ignorar el 
hecho de que enfrentamos una 
emergencia climática, y que no 
podremos encararla y sobrevivir 
si seguimos haciendo lo mismo 
una y otra vez, reconstruyendo lo 
abatido en los mismos lugares, y de 
igual manera. No importa cuántas 
veces tropecemos con la misma 
piedra meteorológica, volveremos 
a las andadas, como si nada. El 
interés inmediato de captar más 
dólares más rápido nos hace ciegos 
ante nuestra vulnerabilidad.

Sé que lo que propongo es in-
genuo, pero cada vez estoy más 
convencido de que solamente la 
ingenuidad nos permitirá librar 
con éxito el tránsito de adapta-
ción a la nueva circunstancia cli-
mática que el planeta nos ofrece, 
circunstancia que por cierto ha 
sido ocasionada por nuestras des-
enfrenadas acciones de apropia-
ción del entorno. Para entender lo 
que sigue, debo decir que no creo 
ni por asomo que la simple suma 
de más y nuevas tecnologías sea 
la vía que nos conduzca efecti-
vamente a una buena relación 
entre la sociedad y el medio am-
biente. Con esto no quiere decir 
que esté en contra del desarrollo 
tecnológico. Sería una insensatez 
pretender, como algunos grupos 
sociales anacrónicos, al estilo de 
los Amish, por ejemplo, que las 
tecnologías que nos ofrece la ac-

tualidad –y las que seguramente 
se irán incorporando en el fu-
turo, cada vez más rápidamente– 
sean intrínsecamente “malas”, o 
incluso diabólicas. Nuestra vida 
es mucho mejor con paneles so-
lares, aerogeneradores, procesos 
piroclásticos, autos eléctricos e 
híbridos, televisores, computado-
ras, teléfonos celulares, y satéli-
tes. Esto no está en discusión.

En lo que sí insistiré hasta el 
cansancio es que, para adaptarnos 
al cambio climático global, más 
nos vale apostar por incorporar 
a nuestros procesos de desarrollo, 
soluciones basadas en la natura-
leza. Y esto significa necesaria-
mente dejar de hacer las cosas 
de la misma manera en que las 
hemos hecho hasta ahora. Esta 
vía nos llevará sin remedio a enca-
rar los desastres relacionados con 
fenómenos naturales como una 
suerte de trabajo de Sísifo, sólo que 
ahora, en lugar de empujar una 
roca montaña arriba, tendríamos 
que reconstruir una y otra vez la 
infraestructura derruida, reparar 
los daños sufridos por las familias, 
y resanar una y otra vez las heri-
das y la miseria resultante.

Proponer un modelo de re-
construcción para Acapulco, que 
enfatice la ejecución de solucio-
nes basadas en naturaleza, im-

plica para empezar una pausa de 
planeación, que bien puede en-
trañar incluso una modificación 
no solamente en el ordenamiento 
ambiental y urbano – que tendría 
que ser el primer paso – sino tam-
bién de la distribución del domi-
nio territorial. Así, habría que vol-
ver a la condición de propiedad 
de la nación todo lo que fueron 
playas, humedales, dunas y man-
glares, y buena parte de los que 
fueran selvas bajas en las laderas 
que circundan la bahía. Estos sis-
temas deberían ser objeto de un 
robusto programa de restauración 
ecológica, y de conservación me-
diante los instrumentos jurídicos 
y la dotación de recursos finan-
cieros que resulten pertinentes y 
necesarios. Esta tendría que ser 
la primera línea de defensa de 
la infraestructura urbana ante el 
embate de eventos hidrometeoro-
lógicos de gran magnitud.

Pero además habría que ase-
gurarse de que las construcciones 
de hoteles, condominios, clubes 
náuticos, marinas y demás re-
querimientos de infraestructura 
para brindar servicios al turismo 
y a los residentes temporales res-
pondieran a procedimientos ri-
gurosos de impacto ambiental, y 
que fueran siempre secundarios 
a la necesidad de dotar a los resi-

dentes locales de vivienda, comu-
nicaciones, servicios y comercio 
suficientes, dignos y resilientes. 
Asegurar primero para la pobla-
ción de acapulqueños y demás 
guerrerenses las bases materiales 
para construir vidas de calidad, 
y después apuntalar la economía 
turística del puerto, debería ser 
una visión normativa para la asig-
nación de recursos y prioridades.

Entiendo que emprender la 
pausa que esto entrañaría para 
reiniciar la captación de recursos 
y ganancias por parte de los ba-
rones de la industria turística es 
pedirle peras al olmo, y que pon-
dría al gobierno ante la tesitura de 
respaldar los mecanismos finan-
cieros que hicieran viable este tra-
yecto, buscando recursos finan-
cieros suficientes para subsidiar 
el proceso y a la vez, reconstruir 
la infraestructura pública que se 
requiere. También entiendo que 
esto implica un arreglo fiscal de 
una generosidad que el estado no 
suele estar dispuesto a conceder. 
Lo dicho, se trata de proponer una 
solución, no solamente basada en 
naturaleza, sino también fundada 
en la ingenuidad. Y solamente 
alimentar la ingenuidad podrá 
hacernos más humanos.

 
roblesdeb1@hotmail.com

Acapulco, mitigación, adaptación y restauración
RAFAEL ROBLES

▲ “Estamos empeñados en ignorar el hecho de que enfrentamos una emergencia climática, y que no podremos encararla y sobre-
vivir si seguimos haciendo lo mismo una y otra vez, reconstruyendo lo abatido en los mismos lugares, y de igual manera”. Foto Ap
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E
l 12 de octubre de 1984, Sil-
vio Zavala Vallado, Arturo 
Warman Gryj y Miguel 
León Portilla, coincidieron 

en San Cristóbal de las Casas en 
una ceremonia de rememoración 
de Fray Bartolomé de las Casas y 
de su título de “protector de los 
indios” que le fue concedido a pe-
tición expresa de los pobladores. 
En esa ocasión, recordaron que los 
indígenas escribieron al rey una 
carta en lengua náhuatl, en la que 
se quejaban de la situación que 
prevalecía y las molestias que te-
nían que soportar por parte de los 
españoles. Esto sucedía en 1556. 

428 años después, un grupo de 
tzeltales, a través de otra carta, ex-
presaban sus quejas acumuladas 
en contra de los servidores públi-
cos que los atienden y pregunta-
ban a quién debían de recurrir. 
Entre esa fecha y enero de 1994, 
el malestar de las comunidades 
indígenas se fue incrementando, 
llegando a ser noticia internacio-
nal el levantamiento del ejército 
zapatista. Para escuchar y atender 
sus demandas, acudieron varios 
funcionarios y algunos intelec-
tuales en actitud de mediadores:  
Manuel Camacho, Arturo War-
man y Luis Villoro, entre otros, 
trataron de hacer llegar sus pro-
puestas conciliadoras al gobierno 
federal. Mucho antes, otros in-
telectuales y científicos sociales 
habían aplicado algunas políticas 
como propuestas integradoras de 
los indígenas a la vida nacional.

Sin duda alguna que las accio-
nes implementadas por Alfonso 
Villa Rojas, Gonzalo Aguirre Bel-
trán, Moisés Sáenz, Guillermo 
Bonfil Batalla y otros y que fue-
ron operadas a través del I.N.I. o 
de las Misiones Culturales, fue-
ron en su momento respuestas 
eficaces y soluciones efectivas 
en materia de salud, educación 
y financiamiento de la produc-
ción. Warman con el título de su 
libro …Y venimos a contradecir 
ya nos había recordado con las 
palabras lapidarias con las que 
los pueblos originarios solían 
presentar sus quejas, las arbitra-
riedades que se observaban en 
el campo mexicano, así como los 
asuntos pendientes por atender. 

Entre otras, sabemos que se ha-
bían venido relegando por déca-
das acciones gubernamentales en-
caminadas a rescatar los conoci-
mientos ancestrales y las prácticas 

de manejo que por siglos habían 
sido transmitidas por los campesi-
nos e indígenas de generación en 
generación. Particularmente y en 
torno al maíz y al frijol, los cerea-
les básicos de la dieta nacional, las 
lagunas eran enormes, tanto en 
materia de investigación básica o 
aplicada, como en lo relativo a su 
propagación y difusión.  

Primero fue la figura de Au-
gusto Pérez Toro a nivel local, 
y luego la de Efraím Hernández 
Xolocotzin, a nivel nacional, 
quienes abrieron brecha en tan 
importante terreno de la vida 
del país. A éstos, se sumaron ya 
en los setenta otros investigado-
res y estudiantes de la Univer-
sidad Autónoma de Chapingo 
que, cercanos al Departamento 
de Etnobotánica de Chapingo 
y creado por el propio Maestro 
Xolo, quienes se interesaron en el 
tema de las milpas yucatecas. En 
feliz coincidencia, el antropólogo 
Arturo Warman, del Centro de 
Investigaciones Sociales del Ins-
tituto Nacional de Antropología 
e Historia (CISINAH) con su vasto 
conocimiento del campo mexi-
cano, se adhirió a la misma causa. 
Así, se fueron formando para esa 
década, redes interdisciplinarias 
que derivaron en proyectos espe-
cíficos en torno al tema del maíz 
y sus variedades. Y en el caso de 
Yucatán, se centró la atención en 
la Milpa Maya, con su peculiar 
sistema de roza, tumba y quema 
y la serie de cultivos asociados al 
mismo (frijol, calabaza, chile, etc.).

Así, fue a fines de los setenta 
que llegaron los proyectos de in-
vestigación del Mtro. Warman, 
cuya sede fue la ciudad de Valla-
dolid, con extensiones en Tizimín, 
Yaxcabá, y otras comunidades del 
oriente, al que se incorporaron es-
tudiantes de ciencias sociales de la 
UAM Iztapalapa y dos estudiantes 
locales de la UADY. Poco después, 
llegó el equipo multidisciplinario 
del Mtro. Xolocotzin, coordinado 
por Luis Arias Reyes, al frente de un 
grupo de estudiantes de las distintas 
disciplinas científicas de la UACH, 
quienes eligieron Yaxcabá como 
epicentro de sus investigaciones.

Me cabe el orgullo de haber 
sido parte integrante del mencio-
nado proyecto y de haber sido un 
colaborador en la sistematización 
de los conocimientos recabados 
durante el trabajo de campo de esa 
época. Mi tesis de Licenciatura en 
Ciencias Antropológicas, dirigida 
por el mismo Dr. Warman y pre-
sentada en 1979, da testimonio de 
estos hallazgos. Mis fichas de tra-
bajo de campo pasaron a formar 
pate del acervo documental que 
sirvió al equipo de chapingueros, 
quienes continuaron por años en 
la búsqueda de nuevos conoci-
mientos. Un conjunto considera-
ble de tesis y las obras mismas 
del Mtro. Xolocotzin, registran y 
dan fe de la riqueza acumulada de 
tales conocimientos.  

En el campo de los recuerdos 
personales, recogidos de las situa-
ciones cotidianas vividas en ese 
tiempo y que se guardan en mi 

pequeña porción de la memoria co-
lectiva, se encuentran las figuras 
icónicas de Don Clotilde Cob, don 
Moisés Santos, don Moisés Díaz y 
Doña Trini Alcocer, don Samuel 
Díaz y del Padre Bartolomé Tus. 
Junto a ellos, conservo para siem-
pre la figura del amigo y maestro 
de vida, el ING. LUIS REYES ARIAS, 
agrónomo ejemplar que dejó hue-
lla no solo entre sus compañeros 
de equipo y estudiantes, sino entre 
todos aquellos que lo tratamos por 
décadas a título personal y lo con-
sultamos en innumerables ocasio-
nes por razones académicas. Aún 
recuerdo con gratitud los últimos 
intercambios que tuvimos en la 
Casa de Libros José González Be-
ytia: el primero, en torno al fascí-
culo que preparamos juntos acerca 
del Maestro Xolo, y que sería parte 
de la colección Pioneros de la Ciencia 

en Yucatán y el segundo, su apoyo 
invaluable a mi hija Marisol en la 
preparación de la exposición sobre 
la milpa maya, inaugurada poco 
antes de la pandemia en el Gran 
Museo del Mundo Maya de Mérida 
y a la que Luis aportó oportunas y 
didácticas anotaciones. 

La comunidad de Yaxcabá, Yu-
catán, el Centro de Investigaciones 
Científicas de Yucatán (CICY), y la 
Universidad Autónoma de Cha-
pingo, conservarán sin duda, como 
sucede en las cápsulas del tiempo, las 
semillas del conocimiento recogidas 
y clasificadas por Luis a lo largo de su 
vida profesional y reproducidas en 
forma ampliada por todos sus ami-
gos, discípulos y contemporáneos. 

Por todas estas razones, rindo 
aquí un sentido y afectuoso ho-
menaje a LUIS ARIAS, APÓS-
TOL DE LA MILPA MAYA, dis-
cípulo leal y continuador de la 
obra del Mtro. Hernández X y 
hago votos para que el recuerdo 
de ambos, junto a la memoria 
de mi maestro Arturo Warman 
Gryj sea, para las nuevas gene-
raciones, un ejemplo a seguir 
y para todos nosotros, causa y 
razón suficiente de un profundo 
orgullo nacional.

 A Luis Arias Reyes: apóstol de la milpa maya
JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ

▲ “En el caso de Yucatán, se centró la atención en la Milpa Maya, 
con su peculiar sistema de roza, tumba y quema y la serie de cultivos 
asociados al mismo (frijol, calabaza, chile, etc.)”. Foto Rodrigo Díaz

Apóstol de la milpa 

maya, discípulo 

leal y continuador 

de la obra del Mtro. 

Hernández X
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Con toda la actitud de llevarse 
una nueva experiencia y dis-
frutar su primera vez en Mé-
rida, Carlos Rodríguez, líder 
de Boom Boom Kid, alista su 
concierto del próximo martes 
21 de noviembre.

Rodríguez, antes cono-
cido como Nekro, traerá a 
la capital yucateca su pro-
yecto como solista, el cual 
vio la luz en el año 2000 en 
Argentina.

Al cuestionarle cómo de-
finiría lo que es Boom Boom 
Kid, Carlos explica “somos 
un grupo de gentes de paz 
haciendo su ruido para ar-
monizar en amor todo te-
rreno”.

Boom Boom Kid es un 
proyecto de rock alterna-

tivo, donde predomina el 
punk sicodélico, el hardcore 
y el psychobilly, que surge 
tras la separación de Fun 
People, banda que también 
lideraba Carlos.

Por primera vez, Mérida 

recibe la visita de esta banda 
argentina y La Pancha Bar 
será sede del encuentro el 21 
de noviembre.

Y a pesar de que Carlos 
llega con un brazo roto ase-
gura estar feliz de poder en-

tregarse por primera vez al 
público yucateco.

El concierto de Boom 
Boom Kid comenzará a las 
20 horas y los boletos es-
tán disponibles a precio 
de preventa, en 250 pesos, 

en La Milagros. El día del 
evento el costo incremen-
tará 100 pesos. 

Las bandas locales Bri-
gada Esperanza y Niños Su-
burbanos serán las encarga-
das de abrir la velada. 

Los Boom Boom Kid son gente de paz
haciendo ruido para armonizar en amor
La Pancha Bar, en Mérida, recibe a la banda argentina el martes 21 de noviembre

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ El concierto de la agrupacióna argentina, Boom Boom Kid, comenzará a las 20 horas; los boletos están disponibles en el 
espacio cultural y alternativo La Milagros, en el centro de Mérida, con un costo de 250 pesos. Foto Facebook Boom Boom Kid

La gran transformación es la 
exposición con la que el Mu-
seo Reina Sofía de Madrid 
cierra los actos de homenaje 
al artista malagueño por el 
50 aniversario de su falleci-
miento, en 1973.

Esta muestra, integrada 
por 120 obras, explora la in-
cursión del creador español 
en la modernidad, lo que 
supuso un cambio radical 
en su forma de entender el 
arte, tanto en términos es-
téticos como filosóficos. De 
igual manera, en esa época 
conoció el primitivismo, el 
arte negro y el pensamiento 

que abogaba por la libertad 
sexual y en el que se enar-
bolaba la homosexualidad 
como una forma más de 
expresión del ser humano, 
que él mismo entendió y de-
fendió, según el curador de 
la exposición Eugenio Car-
mona.

El 50 aniversario de la 
muerte de Picasso se cierra 

con esta exposición en Ma-
drid, después de una intensa 
actividad a lo largo del año, 
en el que se instalaron hasta 
16 exposiciones del artista 
en España, sobre todo en 
Málaga, Barcelona, La Co-
ruña y Madrid, así como 21 
muestras en capitales del 
mundo, sobre todo en París, 
Nueva York y Chicago.

Con todas estas activida-
des, que ahora se cierran en 
el Reina Sofía, se ha querido 
reconstruir la importancia de 
Picasso en la cultura visual del 
siglo XX y su aportación in-
discutible a la historia del arte 
y de la modernidad, explicó el 
director de la pinacoteca ma-
drileña, Manuel Segade.

Museo Reina Sofía cierra homenaje a Picasso con 
exposición sobre su incursión en la modernidad

ARMANDO G. TEJEDA

MADRID.

Carlos Rodríguez, 

originario de 

Argentina, lidera 

este proyecto 

musical en el que 

predomina el 

punk sicodélico

CONTINUA EN LA PÁGINA 19
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La exposición cuenta con 

120 obras, la mayoría de Pi-

casso, muchas de ellas pro-

cedentes de algunos de los 

grandes museos del mundo 

y de las colecciones priva-

das de Picasso, con el pro-

pósito de entender que 1906 

es clave en su vida, se trata 

de un proceso completo de 

transformación, explicó su 

curador, Carmona, quien in-

cluso afirmó que, si bien es 

habitual considerar que la 

contribución de Picasso a la 

modernidad fue pintar Las 

señoritas de Avignon, en 

1907, hoy se cree que esta 

obra fue en realidad sólo el 

punto de llegada y el esta-

llido final de todo un com-

plejo proceso desarrollado a 

lo largo de 1906 y finales 

de febrero o principios de 

marzo de 1907, periodo en el 

que la actividad creativa del 

artista tuvo tres escenarios: 

París, Gósol –localidad del 

pirineo de la provincia cata-

lana de Lleida– y, de nuevo, 

París.

Prólogo o epílogo de 
una etapa

La producción de Picasso en 

esa época concreta ha sido 

entendida hasta ahora como 

un epílogo del periodo rosa 

o como prólogo a la obra 

citada anteriormente. Pero 

los estudios más recientes 

advierten que 1906 no es un 

año más en la trayectoria 

del pintor. Es un momento 

artísticamente significativo; 

se trata de la primera apor-

tación de Picasso a la noción 

plena de arte moderno, ex-

plicó Carmona.

Durante esta etapa, por 

ejemplo, el artista trans-

formó –aunque con ante-

cedentes en algunas obras 

hechas desde 1904– el con-

cepto académico de des-

nudo, y convirtió el cuerpo 

en un lugar de experimen-

tación lingüística y cultu-

ral en el que introdujo la 

sensualidad, siendo espe-

cialmente relevante el papel 

que otorgó al desnudo mas-

culino. Ello abrió las puer-

tas también a la presencia 

performativa de género y 

al reconocimiento de un 

debate, entonces incipiente, 

del reconocimiento de la 

homosexualidad como una 

forma más de la expresión 

corporal del ser humano, 

sin tapujos ni criterios mo-

rales que lo cercenen.

En la exposición, divi-

dida en ocho salas, las obras 

de Picasso se muestran 

junto a piezas procedentes 

de diferentes periodos de 

la cultura europea y afri-

cana similares a las que el 

artista vio en su momento 

para establecer correspon-

dencias, citas, apropiacio-

nes o diálogos formales e 

intelectuales. La presen-

cia de estas obras permite 

vislumbrar de forma muy 

didáctica la complejidad 

de los procesos culturales 

y creativos experimenta-

dos por Picasso en 1906. 

Por ejemplo, en la mues-

tra hay desnudos de niños 

y adolescentes, ya sea en 

la naturaleza o en escenas 

de interior, que van anun-

ciando la transformación 

que iba experimentando el 

artista y que deja ver en 

obras como Los dos herma-

nos o Los adolescentes, en 

las que además se percibe 

un diálogo con Cézanne y 

El Greco –artistas presen-

tes en este espacio con una 
litografía y un óleo– y que 

deja patente el interés de 

Picasso por lo primitivo 

y arcaico, así como por la 

fotografía homoerótica y 

etnográfica de la época, 

que queda ilustrado con 

dos esculturas romanas de 

efebos y algunas fotos et-

nográficas que el público 

puede ver en una vitrina, 

explicó Carmona.

Otro ejemplo de esa evo-

lución es su serie Mujer 

peinándose, en la que, ade-

más de anticipar el expre-

sionismo abstracto mezcla 

las referencias a la mitolo-

gía y a Venus con el rostro 

máscara relacionado con lo 

primitivo.

La exposición se inau-

guró ayer y estará en las 

salas del museo madrileño 

hasta el 4 marzo.

El artista 

convirtió el 

cuerpo en 

un lugar de 

experimentación 

lingüística y 

cultural

VIENE DE LA PÁGINA 18
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El poeta chileno Raúl Zurita 
(Santiago de Chile, 1950), 
candidato al Nobel de Li-
teratura, dijo en entrevista 
con La Jornada que la mi-
sión del artista es estreme-
cer el mundo, escribir un 
poema que pueda ser dicho 
en voz alta frente a la rom-
piente del Pacífico y musi-
tado en la oreja de alguien 
que está muriendo.

El autor de Canto a mi 

amor desaparecido se dijo 
perplejo, pues nunca creyó 
que la bandera del fascismo 
estaría nuevamente on-
deando en el horizonte; sin 
embargo, sé que durante los 
años que sea, aunque sea 
con las uñas, hay que con-
tinuar haciendo poemas, 
cantando, porque la poesía 
es la esperanza de los que no 
tienen esperanza.

Tanto pesimista como es-
peranzado, sostuvo que la 
humanidad es capaz de lo 
peor, “todas las masacres, los 
genocidios que no cesan. Esa 
raza asesina tiene una sola 
condena: a pesar de todo, 
construir el paraíso.

“Esa es la demencial 
apuesta de la poesía, aunque 
digan que es absurda y no 
tiene ninguna posibilidad. 
Creo que en un mundo de 
víctima y victimario, des-
pués de la primera muerte 
tiene que levantarse para 
decir que, no obstante su 
error, vendrán nuevos días, 
si no cómo seguir viviendo, 
si no cometeríamos suicidio.

Fue tajante: a los más 
desposeídos los matan, o se 
suicidan. Pero los suicidios 
son un índice más bajo. En-
tre más es la desesperanza, 
más fuerte es el sueño, aun-
que sea un sueño.

El creador comprometido 
con la justicia desarrolla una 
agenda de actividades en Mé-
xico. El mediodía de este lu-
nes recibió el Reconocimiento 
a la Excelencia en Letras de 
Humanidad, otorgado por 
la Cámara de Diputados. En 
la tarde, recibió un galardón 
honorífico por trayectoria en 
poesía del Premio Internacio-
nal de Poesía Sor Juana Inés 
de la Cruz 2023.

Este martes, a las 12 ho-
ras, Zurita presentó su anto-
logía Tres veces tu sombra (El 
Arco & La Flecha Editores) 
en la Casa Marie José y Octa-
vio Paz. El día siguiente par-
ticipó en la presentación de 
los poemarios ganadores del 
primer Premio Internacional 
de Poesía Sor Juana Inés de 
la Cruz, coeditados por Cír-
culo de Poesía y El Arco & La 
Flecha Editores.

Sobre los reconocimientos 
que recibió en nuestro país, 

el creador comentó: los tomo 
con cariño, aprecio y extra-
ñeza. Cariño porque amo a 
México. No es retórica. Me 
honran y son un honor, pero 
tal vez son un honor a mi 
cuerpo, no a mi alma, porque 
mi alma está rota.

En una pequeña habita-
ción de la Biblioteca General 
del Congreso de la Unión, 
con techos altos y coronada 
por ventanas reducidas, 
donde la piedra da paso a 
una tenue luz, al centro 
Raúl Zurita habló de la poe-
sía y el dolor, la esperanza, la 
fuerza del lenguaje, la noche 
y el sueño como materia de 
la vida misma. Su voz ape-
nas rompió el silencio para 
emitir su mensaje poseedor 
de una fuerza casi ritual, a la 
manera en que se cuenta un 
secreto trascendente.

El poeta, que perteneció 
a la juventud comunista de 
su país, afirmó que el sueño 
del artista es múltiple por-
que los grandes libros y 
obras de arte nunca debie-
ron haber sido escritas ni 
creadas, porque los horrores 
que narran la literatura y la 
poesía nunca ocurrieron.

Sobre su conocido poe-
mario Canto a su amor des-

aparecido, explicó el gran 
poema habría sido que yo 
nunca lo hubiera escrito, que 
nunca lo hubieran desapare-
cido, y así el tema que aborda 
no existiera.

Raúl Zurita comentó: es 
algo misterioso en lo que es-
tamos hablando, algo que no 
alcanza a llegar a la palabra. 
Tal vez en las noches, en los 
sueños uno habla con seres 
imaginarios; en la madrugada, 
la muerte, la distancia, con los 
muertos. Por eso creo que el 
lenguaje es misterioso. Eso lo 
trató el Romanticismo: ¿qué 
es lo real? Eso no lo sé; incluso, 
dudo de esta conversación.

El escritor hizo hincapié en 
que en su obra tiene un lugar 
esencial la belleza. Recordó 
que “hay un pasaje en la Ilíada 
impresionante. En los muros 
de Troya todos los viejos ven 
cómo están matando a sus 
hijos abajo. Hizo su aparición 
Helena de Troya y era tal su 
beldad que no pudieron dejar 
de mirarla. A veces la belleza 
no se puede explicar sino a 
través del feroz contraste. Es 
casi como una exhalación”.

En torno al sueño, Zurita 
se refirió al poeta francés Ro-
bert Desnos, quien escribió A 
la misteriosa, que consideró 
“uno de los más bellos poemas 
jamás escritos. Impresionante. 
Participó en la resistencia con-
tra los nazis, fue apresado y 
estuvo en los campos de con-
centración, terminó en el de 
Terezín. Alcanzó a salir con la 
liberación de los rusos. Lo que 
hizo fue corregir ese poema-
rio, que se refiere a un sueño.

“Imagina la delicadeza y la 
finura de eso, comparado con 
las masacres, los golpes, las cá-
maras de gas. Fue escrito en 
medio del infierno más in-
fierno, el genocidio más geno-
cidio, porque, ¿cómo se puede 
explicar que los mismos seres 
humanos que pintaron los fres-
cos de Fra Angelico sean los 
mismos que pasaron a la cuchi-
lla a 3 mil personas? Es lo que 
dice Desnos, que el mal es pe-
queño y los sueños sueños son”.

Queridos poderosos, queridos hu-

mildes

Cuando todo se acabe quedarán tal vez

estas algas

sobrevivirán a las marejadas, a los 

siglos

y a los sueños

Como perdurarán a los poderosos, a los

tercos de corazón

y a los hombres que nos humillan

estos poemas de amor a todas las 

cosas

***

Hay en la poesía una posi-
ción ética, que va más allá 
de todas las contradicciones 
que puedas tener como per-
sona. Creo que toda poesía 
significa o representa lo me-
jor que los hombres puedan 
dar de sí mismos. El arte en 
general y la poesía, es toda 
la historia de los gestos más 
humanos, profundos y amo-
rosos que se han dado los 
hombres sobre la tierra.

Fragmentos del montaje 
Un retrato de Raúl Zurita, que 
realizó el poeta Alí Calderón 
para la revista virtual Cír-
culo de Poesía (https://cir-
culodepoesia.com/2023/11/
un-retrato-de-raul-zurita/)

Para el poeta Raúl Zurita, la misión 
del artista es estremecer al mundo
Es necesario seguir escribiendo versos; son “la esperanza de los que no tienen esperanza”

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En una habitación de la Biblioteca General del Congreso de la Unión, con techos altos y 
coronada por ventanas reducidas, Raúl Zurita habló de la poesía y el dolor, la esperanza, la 
fuerza del lenguaje, la noche y el sueño como materia de la vida misma. Foto Efe

“Esa raza asesina 

–la humanidad– 

tiene una sola 

condena: a pesar 

de todo, construir 

el paraíso”
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El Tricolor tiene la mira 
puesta en la Copa América

Ocho países, entre ellos 
México, procurarán dar 
esta semana el primer paso 
hacia las semifinales de 
la Liga de Naciones de la 
Concacaf, que tienen como 
una recompensa adicional 
el boleto a la Copa América 
2024, que se disputará en 
Estados Unidos.

Los estadunidenses, 
que se coronaron en el tor-
neo regional de este año, 
se enfrentarán a Trinidad 
y Tobago, mientras que el 
Tricolor, otro de los grandes 
favoritos, tendrá una serie 
complicada ante Honduras.

En los otros duelos, Ca-
nadá chocará con Jamaica 
y Costa Rica medirá fuerzas 
frente a Panamá.

Estados Unidos, que se 
estrena mañana jueves de 
visitante, se presentará con 
12 jugadores que participa-
ron en el Mundial de Qatar 
2022 y con 15 de los que se 
coronaron en la Liga de Na-
ciones por segunda ocasión 
apenas en junio de este año. 
“El objetivo es claro: Que-
remos competir por nues-
tro tercer título de la Liga 
de Naciones y por el dere-
cho a jugar en Copa Amé-
rica”, señaló el entrenador 
Greg Berhalter. “Tenemos 
un grupo base que hemos 
usado en las últimas dos 
ventanas (FIFA) y queremos 
cerrar fuerte para estar en 
dos competencias impor-
tantes el próximo año”.

La Copa América del 
próximo año incluirá a 10 
países de la Conmebol, in-
cluyendo al campeón mun-
dial Argentina, además de 
seis conjuntos de la Conca-
caf, que participarán como 
invitados.

También el jueves, Pa-
namá buscará confirmar 
las buenas sensaciones que 
dejó en la edición pasada, 
donde alcanzó las semifina-
les y terminó en la cuarta 
posición, ante una Costa 
Rica que va en ascenso en 
una serie que luce pareja.

Para el viernes, el “Tri” 
llegará al duelo ante los 
hondureños con bríos re-
novados luego de sólidas 
actuaciones en amistosos 

contra Alemania y Ghana 
en la pasada Fecha FIFA.

El equipo luce muy dis-
tinto al que fue eliminado 
por Estados Unidos en la 
anterior Liga de Naciones; 
la base de jugadores es la 
misma, pero ahora está al 
mando Jaime Lozano. El 
joven técnico tomó al com-
binado nacional menos de 
una semana después de la 
derrota en las semifinales 
ante los estadunidenses 
y aunque tuvo pocos días 
para trabajar, condujo a 
la selección al título de la 
Copa de Oro.

Ante los hondureños, 
los mexicanos, que tie-
nen en Julián Quiñones 
a la gran novedad en esta 

convocatoria y a un im-
portante refuerzo para su 
delantera, procurarán con-
firmar el ascenso mostrado 
con su nuevo entrenador. 
“La selección de México es 
intensa y la tarea nuestra 
pasará por intentar realizar 
un juego con esas caracte-
rísticas”, dijo el entrenador 
de los “catrachos”, Reinaldo 
Rueda. “Su equipo está 
compuesto por jugadores 
que están en grandes ligas 
del mundo y que pasan un 
buen momento”.

El encuentro de ida co-
menzará a las 20 horas. 
La vuelta será el próximo 
martes, en el Estadio Az-
teca, a partir de las 20:30 
horas.

AP
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 Julián Quiñones, durante la práctica de ayer del Tricolor. Foto @miseleccionmx

La selección se alista para chocar con Honduras este viernes

Italia se juega la vida en la última ronda de la eliminatoria a la Euro 2024

Ginebra.- Italia, campeón 

defensor, necesita terminar 

con fuerza la última ronda 

de encuentros de la elimina-

toria al Campeonato Europeo 

para confirmar su lugar en el 

próximo torneo, mientras que 

Albania y Eslovenia podrían 

conseguir sorpresivas victorias 

en sus grupos.

Rumania es otro equipo que 

controla su destino a la Euro 

2024, aunque Israel aún tiene 

oportunidad de conseguir su 

boleto directo en su grupo.

Eslovenia es líder del Grupo H, 

superando a Dinamarca, que 

aún podría verse superado por 

otro conjunto de menor clasifi-

cación -Kazajistán.

Doce selecciones confirmarán 

la próxima semana su lugar en 

el torneo que recibirá Alemania 

el próximo año. Ocho ya avan-

zaron el mes pasado: Francia, 

Inglaterra, España, Bélgica, 

Portugal, Austria, Escocia y 

Turquía.

Holanda, Hungría y Serbia es-

tán en posición de conseguir su 

clasificación. Tres más avanza-

rán a un repechaje.

Entre los equipos en peligro 

de quedar fuera están Croacia, 

finalista y semifinalista en las 

dos últimas copas mundiales, 

así como Italia, que no disputó 

esos dos mundiales.

Italia llegará a su duelo ante 

Ucrania el lunes con todo en 

juego, intentando quedarse con 

el segundo lugar detrás de In-

glaterra en el Grupo C.

Ucrania recibirá a los italianos 

en Alemania -en el Estadio del 

Bayer Leverkusen-, debido a 

que no puede disputar partidos 

en su territorio por razones de 

seguridad tras la invasión rusa. 

Italia se ubica tres puntos por 

detrás de Ucrania, pero con un 

juego menos antes de recibir a 

Macedonia del Norte el viernes.

AP

Turín.- Aclamado por sus com-

patriotas en las gradas, Jannik 

Sinner derrotó por primera oca-

sión a Novak Djokovic, en las 

Finales de la ATP.

El italiano de 22 años triunfó 

por 7-5, 6-7 (5), 7-6 (2) en un 

partido que duró más de tres 

horas y que concluyó el miér-

coles en la madrugada.

Fue el primer triunfo de Sinner so-

bre Djokovic, primero del escalafón 

mundial, en cuatro duelos. El astro 

serbio vio cortada una racha de 

19 victorias -no caía desde que el 

español Carlos Alcaraz lo derrotó en 

cinco sets en la final de Wimbledon.

Sinner aseguró el resultado con 

un remate potente frente a la red, 

lo que desató el júbilo en Turín.

El juez de silla tuvo que in-

tervenir en varias ocasiones 

para solicitar que los especta-

dores guardaran silencio. Con 

frecuencia, el público alentó a 

su ídolo y abucheó a Djokovic.

El veterano de 36 años, que suele 

contar con mucho apoyo en Italia, 

soportó las muestras de rechazo e 

incluso retó a la multitud para que 

le mostrara más hostilidad.

Sinner, quien doblegó 6-4, 6-4 

al griego Stefanos Tsitsipas el 

domingo, en la primera jor-

nada del certamen, está ahora 

a punto de avanzar a las semi-

finales del sábado.

Se medirá a Holger Rune, quien 

tiene una victoria, después de 

que Tsitsipas se dio de baja 

por una lesión de espalda tras 

disputar sólo tres “games” de 

su segundo encuentro. Tsitsipas 

estaba abajo 2-1 en el primer 

set cuando sostuvo una larga 

conversación con su entrenador, 

antes de ponerse de pie lenta-

mente, negar con la cabeza y 

dirigirse a darle la mano a Rune.

AP

Sinner vence por 
primera vez a 
Djokovic, en las 
Finales de la ATP



Brandon Hyde fue votado 
como el Mánager del Año en 
la Liga Americana, tras con-
ducir a los Orioles de Balti-
more a 101 victorias, la mayor 
cifra del circuito, apenas dos 
años después de que el club 
sufrió 110 derrotas.
Skip Schumaker ganó el pre-
mio en la Liga Nacional, luego 
de guiar a los Marlines de 
Miami a apenas la cuarta apa-
rición en la postemporada de 
su historia.
Los resultados de la votación 
por parte de la Asociación de 
Cronistas de Béisbol de Norte-
américa (BBWAA) se dieron a 
conocer ayer.
Hyde encabezó a Baltimore 
en una reconstrucción. Los 
oropéndolas mejoraron a un 
registro de 83-79 en 2022, 
cuando Hyde terminó se-
gundo en la votación, detrás 
de Terry Francona, de Cleve-
land. Baltimore estuvo más 
que listo para dar el paso si-
guiente esta temporada, gra-
cias a un grupo brillante de 
peloteros talentosos y jóvenes. 
El lunes, el jugador de cuadro, 
Gunnar Henderson, fue ele-
gido por unanimidad Novato 
del Año en la Americana.
Hyde se llevó 27 de 30 votos 
a primer lugar. Bruce Bochy, 
de Texas, recibió los otros tres. 

Kevin Cash, dos veces gana-
dor del premio y piloto de 
Tampa Bay, finalizó tercero.
Schumaker, en su primer 
año con Miami, logró récord 
de 84-78, incluido uno de 33-
14 en encuentros definidos 
por una carrera, y un bo-
leto a la serie de comodines, 
donde los Marlines cayeron 
ante Filadelfia.
La votación se realizó antes 
del comienzo de la postempo-
rada. Schumaker se impuso a 
Craig Counsell, de Milwaukee, 
quien la semana pasada dejó 
su puesto para dirigir a los Ca-
chorros de Chicago.
Schumaker venció también 
a Brian Snitker, de Atlanta, 

en una votación apretada. 
El ganador recibió ocho vo-
tos a primer lugar, tres más 
que Counsell.
Snitker obtuvo también ocho 
votos, pero recibió menos 
apoyo que Schumaker para 
segundo y tercer lugar.
Cuatro pilotos de los “Marl-
ins” han obtenido este trofeo: 
Schumaker, Don Mattingly en 
2020, Joe Girardi en 2006 y 
Jack McKeon en 2003.
Hyde es el cuarto piloto de 
Baltimore que recibe el pre-
mio, luego de Buck Showal-
ter en 2014, Davey Johnson 
en 1997 y Frank Robinson 
en 1989.
Por otro lado, Shohei Ohtani 

figuró entre siete peloteros 
que rechazaron ayer ofertas 
calificadas de poco más de 20 
millones de dólares de parte 
de sus clubes actuales e ingre-
saron por lo tanto al mercado 
de agentes libres, para buscar 
convenios más lucrativos.
Además de Ohtani, quien dijo 
no a la oferta de los Serafines 
de Los Ángeles, declinaron 
las propuestas el jardinero 
Cody Bellinger (Cachorros 
de Chicago); los lanzadores 
Josh Hader y Blake Snell 
(San Diego); los también pít-
chers Aaron Nola (Filadelfia) 
y Sonny Gray (Minnesota), 
así como el antesalista Matt 
Chapman (Toronto).

Brandon Hyde y Skip Schumaker son los 
mánagers del año en las Grandes Ligas
El galardonado en la Americana condujo a Baltimore a 101 victorias

Los Charros están de regreso 
en la Liga Mexicana de Beisbol.

La Asamblea de Presi-
dentes de la LMB dio a co-
nocer que el conjunto de 
Jalisco fue admitido en el 
circuito para la temporada 
2024, en sustitución de los 
Mariachis de Guadalajara. 
En un comunicado, la liga 
agradeció “la dedicación, 
empeño y competitividad 
deportiva del club Maria-

chis en sus tres años de esta-
día en nuestro circuito”.

Horacio de la Vega Flo-
res, presidente ejecutivo de 
la Liga Mexicana, afirmó que 
“le hemos dado una calurosa 
y hospitalaria bienvenida en 
el pleno de la asamblea a la fa-
milia González, que ha hecho 
posible el regreso de los Cha-
rros de Jalisco. Estoy cierto 
que será un éxito esta nueva 
etapa de los Charros en la liga 
profesional de beisbol con 
más historia en nuestro país”.

Los Charros jugaron en la 
LMB en cuatro etapas pre-

vias: 1949-1952, 1964-1975, 
1988 y 1991-1995. Su época 
de gloria fue la segunda, 
cuando obtuvieron dos cam-
peonatos: en 1967 con Gui-
llermo Garibay como mána-
ger, y en 1971, con Benjamín 
“Cananea” Reyes como timo-
nel. El campeonato de 1971 
llegó con una hazaña de por 
medio. Se jugaba la segunda 
temporada de la era de los 
playoffs y los finalistas fue-
ron los Saraperos de Saltillo 
y Jalisco. La “Nave Verde” 
ganó los primeros tres jue-
gos, mientras que el equipo 

de la Perla de Occidente se 
llevó cuatro en fila para darle 
la vuelta a la serie y levantar 
el gallardete.

Aurelio Rodríguez y Fer-
nando Valenzuela están en-
tre las grandes figuras que 
defendieron la franela de los 
Charros. Rodríguez Ituarte 
jugó para Jalisco en 1965 y 
1966, y en 1967 inició su an-
dar de 17 campañas en las 
Grandes Ligas con siete dife-
rentes clubes. “El Toro” usó a 
los Charros como trampolín 
para realizar par de regresos 
al mejor beisbol del mundo.

Los Charros de Jalisco regresan a la LMB; toman el lugar de los Mariachis

AP

NUEVA YORK

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Brandon Hyde (izquierda) guió a Baltimore a la cima divisional con un equipo lleno de talento joven. Foto Ap
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El dueño de los Padres, 
Peter Seidler, quien 
gastó cientos de millo-
nes de dólares inten-
tando llevar un esquivo 
título de la Serie Mun-
dial a San Diego, falleció 
ayer, anunció el equipo. 
Tenía 63 años.

La causa de muerte 
no fue revelada. Seidler, 
miembro de la tercera 
generación de la familia 
O’Malley, que fue dueña 
de los Dodgers de Broo-
klyn/Los Ángeles, había 
sobrevivido dos veces al 
cáncer. El club anunció a 
mediados de septiembre 
que Seidler fue sometido 
en agosto a un procedi-
miento médico no reve-
lado y que no volvería a 
presentarse este año en 
el parque.

“Nuestro amor y ora-
ciones están con la familia 
de Peter mientras está de 
luto por el fallecimiento de 
un extraordinario esposo, 
padre, hijo, hermano, tío y 
amigo”, dijo el director eje-
cutivo de los Padres, Erik 
Greupner, en un comuni-
cado. “Peter fue un hom-
bre generoso y bondadoso 
dedicado a su esposa, hijos 
y demás familia. También 
consistentemente mostró 
una gran compasión, espe-
cialmente para los meno-
res afortunados”.

“Su impacto en la ciu-
dad de San Diego y el 
beisbol se sentirá por ge-
neraciones”, añadió. 

Seidler fue parte 
del grupo que adquirió 
a los Padres en 2012 y 
obtuvo las acciones ma-
yoritarias de Ron Fowler 
en noviembre de 2020. 
Seidler también adquirió 
la empresa de artículos 
deportivos Rowlings en 
asociación con la MLB.

El fallecimiento de 
Seidler ocurre en un mo-
mento crítico para la fran-
quicia, que busca nuevo 
mánager luego de la par-
tida de Bob Melvin tras 
chocar con el gerente ge-
neral A.J. Preller.

Fallece Peter Seidler, 
dueño de los Padres 
de San Diego, a los 
63 años 

AP
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México es una potencia turística que 
crece más rápido que AL, afirma WTTC

México “es una potencia 
turística” mundial que se 
ha recuperado del golpe 
que dejó la pandemia y que 
crece a un ritmo más rápido 
de lo que lo hace la región 
de América Latina, afirmó 
Maribel Rodríguez, vicepre-
sidente del Consejo Mundial 
de Viajes y Turismo (WTTC, 
por sus siglas en inglés).

“México es una potencia 
mundial en turismo y solo 
para dimensionar, es un país 
que ha aprovechado la pan-
demia como una oportuni-
dad”, dijo Rodríguez.

Precisó que mientras en 
América Latina el turismo 
tuvo un impacto de 7.6 por 
ciento sobre el Producto In-
terno Bruto (PIB), en México 
fue de 14.7 por ciento. Al 
mismo tiempo, en la región el 
sector contribuye con 7.7 por 
ciento de los puestos de trabajo 
y en nuestro país la participa-
ción es de 12.2 por ciento.

Recalcó que otro de los 
grandes beneficios que 
otorga el país en materia 
turística es el apoyo que 
se le da al sexo feme-

nino, pues la proporción 
de empleos de mujeres se 
encuentra por encima de 
la media mundial y ello 
“apoya a las familias a que 

los hijos estudien y a que se 
independicen”.

Al participar en el Con-
greso Nacional de Turismo, 
organizado por el Consejo Na-

cional Empresarial Turístico 
(CNET), Rodríguez planteó 
que el año pasado solamente 
34 países lograron recupe-
rarse del golpe de la pande-
mia, y hoy en día el sector en 
su totalidad está apunto de 
volver a estar en los niveles 
que estaba en 2019.

La recuperación paulatina, 
apuntó, fue resultado de que 
países como China y otros del 
continente asiático no habían 
abierto en su totalidad, y “es 
por eso que necesitamos que la 
gente siga viajando”.

“Los destinos de sol y 
playa van volviendo a estar 
donde estaban y ahora de-
bemos de trabajar un poco 
más en el turismo interior, la 
conectividad es un problema 
porque hay menos conexio-
nes y eso incrementa el pre-
cio de los viajes, la inflación 
ha afectado en algunos desti-
nos y también la inseguridad, 
también se está compitiendo 
con Oceanía, Asía Pacífico y 
Medio Oriente, entonces ne-
cesitamos seguir trabajando”, 
refirió Rodríguez.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Los destinos de sol y playa “van volviendo a estar donde estaban”; falta trabajar un poco 
más en el turismo interior, señaló la vicepresidente del WTTC. Foto Juan Manuel Valdivia

El país “ha aprovechado la pandemia como una oportunidad”: Maribel Rodríguez

Piden banqueros a iniciativa privada y a las autoridades 
un plan de acción para reconstruir puerto de Acapulco

Los banqueros han pedido 
a la iniciativa privada y a 
las autoridades un plan de 
acción para reconstruir el 
puerto de Acapulco, Gue-
rrero, que quedó “devastado” 
tras el paso del huracán Otis 
hace unas semanas. Sin él, 
dicho destino turístico no 
volverá a ser el mismo, 
plantearon los directores de 
HSBC y de BBVA.

Jorge Arce, presidente 
del consejo y director ge-
neral de HSBC México co-
mentó que a inicios de esta 
semana viajó a Acapulco 
para revisar la infraestruc-
tura del banco, pero lo im-

pactante es que el puerto 
“quedó destruido”.

“Solo con un trabajo ti-
tánico y con la asociación 
entre lo público y lo privado, 
que todo mundo participe 
vamos a poder recons-
truirlo. Tiene muchas ge-
nialidades, pero hoy no hay 
centros comerciales, la cos-
tera está destruida, los ban-
cos sufrimos muchísimo, 
por ello debemos trabajar 
juntos y ser creativos, tene-
mos que rescatar Acapulco”, 
dijo el banquero.

“Lo que necesitamos es 
liderazgo de gente que co-
nozca el negocio, que pueda 
orientarnos como institu-
ciones financieras para de-
cirnos que hacerlo y cómo 
hacerlo, porque aquí de-

bemos de cooperar todos”, 
mencionó Arce.

Eduardo Osuna Osuna, 
vicepresidente y director 
general de BBVA México, el 
banco de mayor presencia 
en el país, consideró que di-
cho destino turístico atrave-
sará un proceso de rehabili-
tación muy particular, pues 
los hoteles podrán tener el 
pago de seguros rápido, pero 
la penetración de seguros en 
departamentos es baja.

“Los hoteles se van a re-
habilitar rápido porque los 
bancos y las aseguradoras 
estamos apoyando para agi-
lizar el proceso de recons-
trucción y hay una enorme 
oportunidad de rehabilitar 
hoteles o relanzar marcas… 
Pero el componente de de-

partamentos explica gran 
parte del empleo de lo que 
sucede en Acapulco, el sec-
tor de departamentos tiene 
un nivel de penetración de 
seguros bajo”, apuntó.

Osona Osuna refirió que 
“los departamentos, en ge-
neral en México, están poco 
asegurados y eso va a pro-
vocar un grado de comple-
jidad enorme en el proceso 
de rehabilitación, el problema 
no será reconstruirlos, el pro-
blema es la dependencia del 
empleo de toda la gente que 
trabaja en un departamento 
y los servicios que los rodean”.

Por ello, sostuvo el di-
rector de BBVA, “si no hay 
un plan integral repensado 
para atacar esa problemá-
tica para rehabilitar a los 

departamentos no va a vol-
ver Acapulco. Menos del 10 
por ciento de los departa-
mentos están asegurados, 
puede haber un abandono 
grande de esos inmuebles, 
entonces, en el corto plazo, 
debemos crear mecanismos 
muy novedosos para rehabi-
litar los departamentos, sino 
Acapulco se convertirá en 
otra ciudad”.

 “La complejidad de Aca-
pulco es mucho más alta de 
lo que hemos enfrentado 
con un huracán en otra 
parte del país. Tenemos que 
sentarnos y actuar súper rá-
pido, hay un millón de gen-
tes ahí que requieren una 
acción conjunta del sector 
privado y el sector público”, 
agregó Osuna.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO
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FGE sostiene que le magistrade Ociel 
Baena falleció a manos de su pareja

El fiscal general del estado 
de Aguascalientes, Jesús Fi-
gueroa, sostuvo este martes 
que Jesús Ociel Baena, pri-
mer magistrade en México, 
murió el lunes a manos de 
su pareja, Dorián Daniel 
Nieves, quien lo habría ase-
sinado con una navaja y 
después se habría suicidado.

El fiscal afirmó en en-
trevistas con Radio Fórmula 

y la televisora Milenio que 
Baena presentaba 20 heri-
das de navaja en su cuerpo 
cuando fue hallado sin vida 
el lunes en su domicilio en el 
residencial Punta del Cielo 
en Aguascalientes.

Además, el funcionario 
estatal aseveró que Nieves 
tenía cortaduras en los de-
dos “por haber sujetado las 
armas homicidas” y otra 
más en su cuello, presunta-
mente hecha por él mismo.

“Puede parecer una hipó-
tesis, para muchas personas 
poco creíble, pero estamos 
siendo cuidadosos, sobre 
todo para dejar el registro y 
conservación de todos estos 
indicios”, defendió Jesúsu 
Figueroa en la estación ra-
diofónica.

La muerte de Baena, quien 
fue la primera persona de gé-
nero no binario en ocupar 
una magistratura en un tri-
bunal y en obtener un pasa-
porte mexicano con su iden-
tidad, ha causado una movi-
lización nacional en México.

Apenas horas después del 
fallecimiento, organizacio-
nes LGBTTTIQ+ realizaron 
una inédita movilización 
nacional con vigilias y pro-
testas en más de 30 ciudades, 
donde entre las principales 
consignas gritaron “crimen 
pasional, mentira nacional” 
para acusar a la Fiscalía de 
Aguascalientes de buscar 
dar carpetazo al asunto.

Momentos antes de que 
el fiscal revelara sus hipóte-

sis, el gobierno federal pidió 
investigar con perspectiva 
LGBTTTIQ+ la muerte de 
Baena y no descartar nin-
guna línea de investigación.

“Que se apliquen los 
criterios de intersecciona-
lidad y de perspectiva de 
género al analizar este caso, 
que no se descarte ninguna 
prueba”, demandó Félix Ar-
turo Medina, subsecretario 
de Derechos Humanos, Po-
blación y Migración, en la 

rueda de prensa matutina 
del presidente, Andrés Ma-
nuel López Obrador.

El funcionario federal 
destacó que Baena “fue la 
primera persona en México 
en tener su INE (credencial 
del Instituto Nacional Elec-
toral), pasaporte, y títulos 
académicos con el género no 
binario y eso es un mérito”.

También le recordó como 
una “persona activista, pro-
motora y defensora de los 

derechos humanos” de la di-
versidad sexual.

Su carrera estuvo marcada 
por buscar la participación 
de personas LGBTTTIQ+ en 
la política en México, el se-
gundo país con más crímenes 
de odio de Latinoamérica con 
305 hechos violentos de 2019 
a 2022, incluyendo asesina-
tos y desapariciones, según 
el Observatorio Nacional de 
Crímenes de Odio contra Per-
sonas LGBTTTIQ+ en México.

EFE
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 El subsecretario de Derechos Humanos destacó que Baena “fue la primera persona en México en tener su 
INE, pasaporte, y títulos académicos con el género no binario”. Foto Facebook Jesus Ociel Baena Saucedo

Fiscalía de Aguascalientes asegura que fue un homicidio y suicidio, respectivamente

Muerte de Baena y Daniel Nieves debe investigarse bajo los 
criterios de interseccionalidad y perspectiva de género: SG

El gobierno federal se pro-
nunció porque la muerte 
de le magistrade del tribu-
nal Electoral de Aguasca-
lientes, Ociel Baena Sau-
cedo, sea investigada bajo 
los criterios de intersec-
cionalidad que amerita el 
caso, pues era un activista 
por los derechos de la co-
munidad LGBTTTIQ+.

Al fijar la postura de 
la administración del pre-
sidente Andrés Manuel 
López Obrador ante este 
hecho, el subsecretario de 
Derechos Humanos de la 
Secretaría de Gobernación, 
Félix Arturo Medina Padi-
lla, planteó: “Es importante 
no descartar todas las in-
vestigaciones, no sólo por 
el activismo sino porque el 
gobierno de México tiene 
una convicción que todos 
los delitos o posibles con-
ductas se esclarezcan los 

hechos y se sancionen a los 
responsables”.

Durante la mañanera de 
este martes, el funcionario 
llamó a las autoridades de 
Aguascalientes a aplicar el 
protocolo de investigación por 
delitos contra la comunidad 
LGBTTTIQ+ y los criterios de 
interseccionalidad y género.

“Que no se descarte nin-
guna prueba y elementos 
que permitan conocer la 
verdad. Estamos en toda la 
disposición sobre todo en la 
subsecretaría para apoyar 

en todo lo que corresponda 
(…) daremos seguimiento 
puntual y velaremos por-
que las investigaciones se 
realicen bajo los criterios de 
interseccionalidad que ame-
rita (...) que se tome en cuenta 
el análisis de contexto”.

Medina Padilla remarcó 
que le magistrade no formaba 
parte del Mecanismo de Pro-
tección a Defensores de De-
rechos Humanos y Periodis-
tas de la SG, pero sí contaba 
con medidas de protección 
por parte del gobierno estatal.

Apuntó que Baena Sau-
cedo fue la primera persona en 
México en tener la credencial 
del INE y el pasaporte con el 
género no binario. “Y es algo 
que atesora la comunidad 
LGBTTTIQ+ y hemos estado 
atentos por instrucciones del 
presidente por el seguimiento 
de la investigación que hace 
la fiscalía del estado corres-
pondiente al hallazgo del 
cuerpo del magistrade, hemos 
estado en comunicación con 
ellos y vamos a prestar apoyo 
en todo lo que requieren”.

EMIR OLIVARES 
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“Puede parecer 

una hipótesis, para 

muchas personas, 

poco creíble, pero 

estamos siendo 

cuidadosos para 

dejar el registro”
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Octubre fue el más bajo en homicidios 
dolosos en los últimos siete años: SSPC

El pasado mes fue el octu-
bre más bajo en homici-
dios dolosos registrados en 
los últimos siete años; se 
contabilizó 21.8 por ciento 
menos víctimas de este 
delito respecto al máximo 
histórico de 2018, reportó 
este martes la secretaria 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Ro-
dríguez Velázquez.

En la conferencia de 
prensa matutina del presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, la funcionaria 
dijo que se ha logrado una 
baja de este delito de 18 por 
ciento respecto al inicio del 
sexenio, con un acumulado 
hasta octubre de 2023 de 25 
mil 4 asesinatos.

Destacó que seis enti-
dades concentran 47.2 por 
ciento de los homicidios que 
se registran en el país: Gua-
najuato, Estado de México, 
Baja California,Chihuahua, 
Jalisco y Michoacán.

Señaló que los femicidios 
se redujeron 35.6 por ciento 
respecto a diciembre de 2018, 
sin embargo, mostró cifras 
que muestran que hubo un 

aumento entre septiembre y 
octubre de este año, al pasar 
de 52 a 65 casos.

Agregó que la incidencia 
de delitos del fuero federal 

ha tenido una baja del 24.3 
por ciento.

Enfatizó que la reducción 
respecto al inicio del sexenio 
del delito de robo de vehícu-

los automotores fue de 43.8 
por ciento, mientras que los 
secuestros han bajado 79.5 
por ciento y el robo de com-
bustibles, 94.2 por ciento.

EMIR OLIVARES, ENVIADO
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 La secretaria Rosa Icela Rodríguez reconoció que aunque el número de femicidios se redujo 35.6% respecto a diciembre 
de 2018, hubo un aumento entre septiembre y octubre de este año: pasaron de 52 a 65 casos. Foto Presidencia

La contabilización de víctimas decreció 21.8% respecto al máximo histórico de 2018

AMLO y el mandatario chino, Xi Jinping, abordarán en EU 
temas como fentanilo y reforzar control de la cadena de valor 

El presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, 
sostendrá el jueves una reu-
nión bilateral con su homó-
logo de China, Xi Jinping, en 
la ciudad de San Francisco, 
Estados Unidos previo al ini-
cio del Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico 
(APEC) en lo que será el pri-
mer encuentro entre ambos 
mandatarios.

“La reunión con Xi Jin-
ping es importantísima (...) 
esta es la primera ocasión 
en la que los mandatarios 
se van a encontrar”, expresó 
la canciller mexicana Alicia 

Bárcena durante la confe-
rencia presidencial de todos 
los días que este martes se 
celebró en la ciudad de Cu-
liacán, estado de Sinaloa.

Además del encuentro 
con el presidente de China, 
Bárcena dijo que también 
el jueves López Obrador, 
quien viajará hoy miér-
coles por la noche a San 
Francisco, se reunirá con 
el primer ministro de Ca-
nadá, Justin Trudeau.

En la reunión con Xi, 
apuntó la canciller, hablarán 
sobre el intercambio econó-
mico bilateral y la ayuda que 
China ha ofrecido a México 
para el puerto de Acapulco, 
tras el devastador impacto 
del huracán Otis

“Uno de los temas, ob-
viamente, es de la cadena 
de valor, de cómo nos or-
ganizamos para poder ha-
cer un mejor control, de 
la exportación e importa-
ción en general de nuestros 
productos. Y desde luego 
una alianza, ya que a China 
siempre le ha interesado 
mucho tener una relación 
con México cercana”, ex-
puso Bárcena.

También tratarán el polé-
mico tráfico de fentanilo, y 
darán seguimiento a la pri-
mera reunión del Grupo de 
Trabajo sobre Precursores 
Químicos entre México y 
China, celebrada en octubre 
cuando una delegación de 
México visitó el país asiático 

para verse con Xu Datong, 
viceministro del Ministerio 
de Seguridad Pública, así 
como funcionarios de la Co-
misión Nacional de Control 
de Narcóticos.

En el encuentro, los Go-
biernos plantearon un pro-
yecto de reglas para el Grupo 
de Trabajo México-China so-
bre Precursores Químicos.

Previamente, en mayo, 
López Obrador había re-
velado que buscaba un 
acuerdo con China para 
intercambiar información 
sobre el tráfico ilegal de 
fentanilo que llega de Asia 
al país y después a Estados 
Unidos, donde su consumo 
se ha convertido en un pro-
blema de salud pública y 

que se ha convertido en uno 
de los puntos de tensión con 
Washington.

El mandatario afirmó 
entonces tener pruebas del 
tráfico ilegal de fentanilo 
desde China, algo que Pekín 
negó tras una carta que el 
gobernante mexicano envió 
en abril a su homólogo, Xi 
Jinping, para pedir ayuda 
para combatir esta droga.

López Obrador envió 
una segunda misiva al 
presidente de China des-
pués de que la Marina de 
México encontró un car-
gamento de más de 20 to-
neladas proveniente del 
puerto chino de Qingdao 
que escondía fentanilo y 
metanfetaminas.

EFE
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El subsecretario de Seguridad 
Pública (SSPC), Luis Rodríguez 
Bucio, acusó este martes al 
juez José Rivas González de 
violar el curso regular de la 
justica y señaló que aprove-
chó que el 2 de noviembre 
fue un día feriado y puente 
vacacional para cambiar la 
medida de prisión preventiva 
a prisión domiciliara al expro-
curador Jesús Murillo Karam, 
acusado de delitos de tortura, 
desaparición forzada y contra 
la administración de la justicia 
en el caso Ayotzinapa.

El funcionario aseguró 
en la conferencia de prensa 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, que 
para cambiar la medida 
cautelar de Murillo Karam, 
el juez Rivas González tomó 
ventaja del sistema de tur-
nos de los juzgados y de que, 
dado que estaba de guardia 
en el juzgado, podía suplir 
al juez de la causa.

Al presentar el informe 
Cero impunidad, Rodríguez 
Bucio subrayó, no obstante, 
la decisión del juez no exo-
nera a Murillo Karam, pues 
continuará en prisión pre-
ventiva justifica por tortura, 
desaparición forzada, que se 

sigue en otra investigación 
en el Reclusorio Sur.

“Tenemos el caso del 
exprocurador Jesús “N”, 
exprocurador en el caso 
Ayotzinapa. Aquí el 2 de 
noviembre de 2023, que 
fue un día feriado y que 
fue puente vacacional, el 
juez José Rivas Gonzalez 
en audiencia de revisión 
de medidas cautelares uso 
el cargo de guardia que le 
permite sustituir al juez 
titular de la causa y cam-
bió la medida cautelar de 
prisión preventiva a pri-
sión domiciliaria argumen-
tando cuestiones de salud 
en beneficio del exprocu-
rador general de la Repú-
blica acusado de los delitos 
de tortura, desaparición 
forzada y contra la admi-
nistración de justicia”, ex-
puso Rodríguez Bucio.

“La determinación del 
juez Rivas González viola 
el curso regular de la jus-
ticia pues aprovechó el sis-
tema de turnos de los juz-
gados, fijó un plazo de dos 
hora y media para celebrar 
la audiencia de revisión de 
medidas, y además omitió 
el análisis de alto riesgo 
procesal de sustracción 
presentada por Cenapi, así 
como la situación de salud 
del procesado del cual es 
estable”, afirmó.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador señaló que la 
renuncia de dos funciona-
rios del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de 
Datos Personales (Inai), luego 
que se revelara que presun-
tamente incurrieron en mal 
manejo de recursos públicos, 
incluso para pagar consumos 

en un bar, “es algo bueno, 
pues antes no se podía tocar 
al intocable”.

En la mañanera de este 
martes, que se realiza en la 
9 región militar de esta ca-
pital, el mandatario federal 
aludió al caso de los ex co-
misionados del Inai y quie-
nes seguían colaborando en 
esa instancia, Óscar Guerra 
Ford y Rosendoevgueni 
Monterrey Chepov, quienes 
tras el escándalo por el pre-
sunto uso de la tarjeta insti-
tucional para diversos gas-

tos, incluido un table dance, 
que fue clausurado después 
porque se encontró que se 
daba trata de mujeres con 
fines de explotación sexual.

Este lunes, ambos fun-
cionarios, que fungían como 
secretarios del Inai, renun-
ciaron a sus cargos luego de 
conocerse esta información.

“Ayer (lunes), una inves-
tigación periodística llevó 
a que unos funcionarios 
del Instituto de Transpa-
rencia, fue como mache-
tazo a caballo de espada, se 

les denunciara, porque se 
supone que están para ga-
rantizar la transparencia, 
les solicitaban información 
sobre el gasto del Instituto 
de Transparencia y no en-
tregaban información”.

El Inai, destacó el man-
datario, que se encarga en 
teoría de solicitar y exigir 
información requerida pú-
blicamente a cualquier ins-
tancia pública, “no querían 
entregar la información” 
referente a los gastos de los 
propios comisionados.

“Si un ciudadano quiere 
saber sobre cuánto gana el 
Presidente de México, la 
Presidencia de la República 
tiene que entregar el in-
forme al Instituto de Trans-
parencia; y así, un ciuda-
dano pidió al Instituto de 
la Transparencia, que le in-
formaran cuánto estaban 
gastando unos consejeros, 
comisionados y no les da-
ban información, hasta que 
salió la información, se fil-
tró como se dice coloquial-
mente”, subrayó.

Es buena la renuncia de dos funcionarios del Inai, resalta AMLO
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REGRESO A CASA  ●  ROCHAJuez José Rivas 
favoreció a Murillo 
Karam, acusa SSPC
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En los primeros minutos 
del miércoles 25 de octu-
bre cuando el huracán Otis 
tocaba tierra en el puerto 
de Acapulco, en el Pací-
fico mexicano, con vien-
tos de más de 260km/h, 
el marinero Rubén Torres 
grababa un mensaje de 10 
segundos para su esposa 
desde el yate El Sereno.

“Dentro lo que cabe estoy 
bien pero está muy feo, está 
muy feo, está muy feo”, re-
petía con el rugir del viento 
y los pitidos de emergencia 
de las máquinas de fondo. 
“Familia, no me quiero escu-
char exagerado pero recen 
por nosotros porque sí está 
muy feo acá fuera”.

El Sereno fue una de las 
614 embarcaciones –entre 
yates privados, ferris y bar-
cas de pescadores- que, se-
gún la Marina, estaban en 
la bahía de Acapulco esa no-
che y quedaron totalmente 
dañadas o hundidas. Uno de 
sus tripulantes sobrevivió. 
Torres y el capitán siguen 
perdidos en el océano.

Otis dejó 48 muertos, la 
mayoría por ahogamiento, 
y 26 desaparecidos, según 
cifras oficiales. Marineros, 
pescadores y familiares de 
tripulantes creen que los 
no localizados pueden ser 
más porque los marineros 
suelen ir a cuidar sus ya-
tes cuando una tormenta se 
acerca. Pero Otis no fue un 
ciclón habitual. Nadie espe-
raba que pasara de tormenta 
tropical a huracán categoría 
5 en 12 horas ni que fuera a 
golpear tan fuerte el turís-
tico puerto y su costa.

Susana Ramos recibió 
en su celular el mensaje 
de su esposo días después 
de la tormenta y la des-
garró. Pero como decenas 
de otros familiares sigue 
buscando respuestas.

La familia de Rubén 
Torres sabía bien su ru-
tina cuando se acercaba 
un huracán: él se iba a la 
embarcación para cuidarla 
y acercarla a la zona de la 
base naval de Acapulco, 

que es un área más res-
guardada por los cerros, y 
ella preparaba ropa seca 
para cuando regresara.

“Se iba, pasaba la noche 
(en el yate), pasaba el hu-
racán, al otro día se venían 
aquí a su muelle, ahí lo 
amarraban”, cuenta Ramos, 
de 32 años, los mismos que 
su marido. Al hijo mayor 
de la pareja, de 14, le encan-
taba irse con el padre al mar 
pero esta vez Torres se lo 
impidió porque la tormenta 
parecía fuerte. Nunca ima-
ginaría que tanto.

En torno a las 19 horas 
del 24 de octubre, el mari-
nero habló con el adoles-
cente. Ramos escuchó que 
le contaba cómo veía en 
ese momento que los ce-
rros que rodean Acapulco 
se iban apagando al cor-
tarse la luz pero dijo que 
tenían los chalecos salvavi-
das a mano y las máquinas 
prendidas por si acaso.

Horas después, la casa de 
la familia comenzó a inun-
darse, el agua entrando 
como a cubetazos. “Las 
paredes como si estuvie-
ran llorando”, recuerda la 
mujer. Pero lo que le asustó 
realmente fue “el ruido tan 
penetrante del chiflido del 
aire” como el chirriar fortí-
simo de una llanta sobre sus 
cabezas y el crujir de la casa. 
Entonces recordó que su es-
poso siempre decía “no te-
mas al agua, teme al viento”.

Cuando el marinero 
grabó el mensaje pidiendo 
que rezaran por él, sus hi-
jos Cristian y Kendra, de 
10 años, estaban acurruca-
dos con su esposa y otros 
nueve miembros de la 
familia que se refugiaron 
en la casa. “Sabíamos que 
estaba pasando todo y a la 
vez no sabíamos qué estaba 
pasando”, dice la mujer.

En tierra, los daños del 
huracán fueron evidentes 
nada más amanecer. La ciu-
dad arrancó el día aislada, 
sin luz, agua ni teléfono. 
Con decenas de miles de ca-
sas destruidas, barrios com-
pletos inundados, hoteles 
de lujo sin paredes ni ven-
tanas, con troncos, postes y 
escombros por todas partes.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador ade-
lantó este martes que el día 
de hoy viajará a Acapulco 
para supervisar los trabajos 
de atención a la población y 
de reconstrucción luego del 
impacto del huracán Otis.

En su rueda de prensa dia-
ria, el mandatario dijo que su 
gobierno va a entregar ense-
res domésticos como refrige-
radores, estufas y colchones 
a más de 250 mil hogares, 
pero dijo que por ahora los 
proveedores no han garanti-
zado el abasto de las mercan-
cías requeridas, por lo que 
su gobierno está haciendo 
gestiones para conseguirlas y 
señaló que espera que antes 
de que concluya el año ya se 
haya entregado los enseres a 
todas las familias afectadas.

“Ya terminamos el censo 
que se hizo casa por casa de 

damnificados y ya estamos 
entregando enseres domés-
ticos, desde luego, alimen-
tos, nunca han faltado ali-
mentos, agua, despensas, y 
ahora viene la construcción 
de las casas, para las casas 
que se destruyeron, reha-
bilitar las que se afectaron, 
son más de 250 mil vivien-
das”, dijo López Obrador, 
quien expuso que viajará el 
puerto previo a iniciar una 
gira por Estados Unidos.

“Tenemos el presupuesto 
para apoyar a todos los afecta-
dos, vamos a empezar a entre-
gar los apoyos, porque se va a 
organizar la autoconstrucción 
de vivienda. Yo espero que la 
semana próxima empecemos 
ya a entregar a cada familia 
los apoyos, nada más estamos 
organizando el abasto de ma-
teriales de construcción , acer-
cando todo lo que se va a re-
querir, bloc, varilla, cemento, 
todo lo que se va a necesitar, 
que es bastante, lo mismo que 
en el caso de los enseres do-
mésticos”, añadió.

Dijo que se han entre-
gado a la fecha unos 10 mil 
enseres domésticos. “Pero 
son 250 mil refrigeradores, 
250 mil estufas, 250 mil li-
cuadoras, 250 mil colchones, 
vajillas, no hay, pero ya lo es-
tamos resolviendo”, añadió.

“No nos garantizan en 
el corto plazo todos los 
paquetes de enseres, sólo 
30 mil para el corto plazo, 
pero estamos ya buscando 
la forma de que antes de 
que termine el año todas 
las casas tengan ya sus en-
seres domésticos”, dijo.

López Obrador regresa 
este miércoles a Acapulco 
para nueva supervisión

EMIR OLIVARES
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“No nos 

garantizan en 

el plazo todos 

los paquetes de 

enseres, sólo 30 

mil”, puntualizó

El Presidente aseguró que hasta el día de hoy se han 

entregado alrededor de 10 mil enseres domésticos

GOBIERNO APOYA A DAMNIFICADOS EN GUERRERO“Recen por nosotros”, 
dijo marinero en último 
mensaje para su familia

AP
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Israel toma control de edificios 
del gobierno de Hamas: FDI

Las tropas israelíes han 
tomado control de varios 
edificios militares y guber-
namentales pertenecientes 
a Hamas, el grupo islamista 
que controla la Franja de 
Gaza, informó este martes 
el ejército israelí.

“El equipo de batalla de 
la Séptima Brigada se hizo 
cargo de la legislatura de 
Hamas, el edificio guberna-
mental, el cuartel general 

de la policía de Hamas y 
una facultad de ingeniería 
que servía como instituto 
para la producción y de-
sarrollo de armas”, dijo el 
portavoz de las Fuerzas de 
Defensa de Israel (FDI), Da-
niel Hagari. en un comuni-
cado en X, anteriormente 
Twitter, y agregó que los 
edificios fueron tomados 
en “los últimos días”.

Las tropas israelíes tam-
bién tomaron el control de 
una instalación utilizada 
para entrenamiento, in-
terrogatorio, detención y 

como cuartel general ope-
rativo de Hamas, añade el 
comunicado.

Israel lanzó su ofensiva 
terrestre en Gaza a finales 
de octubre. Más de 11 mil 
180 personas han muerto 
y más de 28 mil 200 han 
resultado heridas por los 
bombardeos diarios de Is-
rael contra el enclave, que 
comenzaron como represa-
lia a un ataque sin prece-
dentes de Hamas el 7 de 
octubre, que dejó alrededor 
de mil 200 muertos y unas 
240 tomadas como rehenes.

Más de 1.5 millones de 
personas han sido despla-
zadas en la Franja de Gaza 
desde que comenzó la es-
calada de violencia el mes 
pasado, y 3 mil personas 
están desaparecidas. Asi-
mismo, cuarenta y seis sol-
dados israelíes han muerto 
desde que comenzó la ofen-
siva terrestre.

Según informes, algunos 
de los edificios tomados 
esta semana fueron utili-
zados para entrenar a mili-
tantes para el ataque del 7 
de octubre, dijo Israel.

EFE

JERUSALÉN

El ejército también ocupó una instalación de entrenamiento

Fuerzas israelíes realizan operativos contra 
Hamas en el nosocomio Al Shifa en Gaza

Las Fuerzas de Defensa de 
Israel (FDI) aseguraron en 
las primeras horas de este 
miércoles que están lle-
vando a cabo una “opera-
ción precisa y dirigida” con-
tra el grupo islamista Ha-
mas en el hospital Al Shifa, 
en Gaza, basada en “infor-
mación de inteligencia” y 
una “necesidad operativa”.

“Las fuerzas de las FDI 
están llevando a cabo una 
operación precisa y selec-
tiva contra Hamas en un 
área específica del hospital 
Al Shifa (...) en las últimas 
semanas, las FDI han ad-
vertido públicamente una 
y otra vez que el continuo 
uso militar del citado hos-
pital por parte de Hamas 
pone en peligro su estatus 
protegido bajo el derecho 
internacional, y han dado 
tiempo suficiente para de-
tener este abuso ilegal del 
hospital”, afirmaron las FDI 
en un comunicado.

“Las FDI transmitieron 
una vez más a las autori-
dades pertinentes en Gaza 
que todas las actividades 
militares dentro del hos-

pital debían cesar en un 
plazo de 12 horas, pero des-
afortunadamente hicieron 
caso omiso”, añadió la auto-
ridad militar israelí.

El anuncio de la opera-
ción en el centro de salud 
vino después que desde el 
gobierno de Estados Unidos 
se advirtiera de que Hamas 
y la Yihad Islámica Palestina 
usan algunos hospitales en 

la Franja de Gaza, entre ellos 
el de Al Shifa, y los túne-
les debajo de ellos para sus 
operaciones militares y para 
ocultar rehenes y armas.

“Han almacenado armas 
allí y están preparados para 
responder a una operación 
militar israelí contra esa 
instalación”, afirmó en una 
conversación con medios el 
portavoz de Seguridad Na-

cional, John Kirby, a bordo 
del avión presidencial Air 
Force One, en la que calificó 
estos hechos como un “cri-
men de guerra”.

Hamas, detalló, está uti-
lizando Al Shifa, el princi-
pal hospital de la Franja de 
Gaza, “como un centro de 
control” y “probablemente 
para almacenamiento de 
equipos y armas”.

AFP
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Defienden 
cerco a los 
hospitales 
en Gaza

Los ministros israelíes de 
Asuntos Exteriores, Eli Co-
hen; y Salud, Uriel Mena-
chem Buso, defendieron 
este martes el actual cerco 
del ejército de su país a va-
rios hospitales del norte de 
Gaza ante las críticas de la 
Organización Mundial de 
la Salud (OMS), con cuyo 
máximo responsable se reu-
nirán en Ginebra.

“Diremos al director 
general de la OMS (Tedros 
Adhanom Ghebreyesus) lo 
que todo el mundo tiene que 
saber: en esos hospitales ni-
ños y mujeres están siendo 
usados por los terroristas 
como escudos humanos”, 
aseguró el titular de salud en 
la rueda de prensa conjunta 
de ambos en Ginebra.

“El 7 de octubre fue el 
peor día para el pueblo judío 
desde el Holocausto”, reiteró 
Cohen en la rueda de prensa, 
celebrada en la sede europea 
de la ONU en Ginebra.

“La comunidad interna-
cional debería claramente 
decir que Gaza debe libe-
rarse de Hamas, no sólo por 
el bien de Israel sino por el de 
la propia gente de la franja”, 
añadió Cohen, quien aseguró 
que “si no ganamos, ustedes 
serán los siguientes, porque 
el yihadismo islámico no co-
noce fronteras”.

“Los terroristas están to-
mando la electricidad de los 
hospitales, usándola para 
sus propios túneles, y para 
su infraestructura de te-
rror”, agregó. Su homólogo 
de Exteriores mostró imáge-
nes del Hospital Infantil Al 
Rantisi, uno de los que han 
sufrido ataques del ejército 
israelí especialmente en la 
última semana de combates.

“¿Para qué necesitan es-
tos hospitales túneles subte-
rráneos a 10, 20, 30 metros 
bajo tierra? Porque son usa-
dos como base por una orga-
nización terrorista”, afirmó.

“Mostraremos todos estos 
datos a la OMS, para que 
vean a quiénes están finan-
ciando”, aseguró Cohen.

EFE
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 Más de 11 mil 180 personas han muerto y más de 28 mil 200 han resultado heridas por los bom-
bardeos diarios de Israel contra el enclave tras ataque de Hamas el 7 de octubre. Foto Ap
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EU reporta baja de 11% en detenciones 
de migrantes en la frontera con México

La Patrulla Fronteriza de Es-
tados Unidos detuvo a 240 
mil 988 migrantes irregula-
res a lo largo de la frontera 
con México en octubre, lo 
que representa una reduc-
ción de un 11 por ciento 
respecto al mes anterior, in-
formó este martes la Oficina 
de Aduanas y Protección 
Fronteriza (CBP, en inglés).

Las detenciones de indivi-
duos en unidades familiares 
decrecieron un 14 por ciento, 
las de niños no acompañados 
bajaron un 16 por ciento y las 
de adultos que viajaban solos 
se redujeron un 7 por ciento.

Del total de detencio-
nes, 188 mil 778 ocurrieron 
entre puertos de entrada 
oficiales en la frontera, 
una disminución del 14 por 
ciento frente a septiembre.

La CBP recordó en un co-
municado que el pasado 5 de 
octubre el Departamento de 
Seguridad Nacional (DHS, en 
inglés) anunció que Estados 

Unidos comenzaría a devol-
ver venezolanos a su país.

“El 18 de octubre se rea-
lizó el primer vuelo de re-
moción hacia Venezuela y 
los vuelos se han estado 
realizando regularmente 
desde entonces”, apuntó.

La agencia señaló que 
las detenciones de vene-
zolanos en la frontera con 
México disminuyeron un 
65 por ciento, del 15 al 30 
de octubre, en compara-
ción con el mismo periodo 
del mes previo.

Por otro lado, la Oficina 
de Aduanas y Protección 
Fronteriza reportó que en 
octubre pasado decomisó 
753 kilogramos de fenta-
nilo como parte de su estra-
tegia para frenar el contra-

bando de drogas sintéticas.
En todo el año fiscal 

2023, que terminó el pasado 
30 de septiembre, la CBP 
decomisó más de 12.247 
kilogramos de fentanilo, 
frente a los 6.622 kilogra-

mos del año fiscal 2022.
De acuerdo con la agen-

cia, los decomisos de fen-
tanilo en el año fiscal 2023 
se incrementaron más del 
860 por ciento en compa-
ración con el 2019.

EFE
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 De acuerdo con la CBP, del total de detenciones, 188 mil 778 ocurrieron entre puertos de entrada ofi-
ciales en la frontera, una disminución del 14 por ciento en comparación con el mes de septiembre. Foto Ap

Autoridades estadunidenses arrestaron a más de 240 mil indocumentados en octubre

Más de 100 rescatistas trabajan por tercer día consecutivo 
para salvar a los 40 obreros atrapados en un túnel en India

Más de 100 rescatistas tra-
bajan por tercer día conse-
cutivo este martes para in-
tentar salvar a 40 obreros 
que están atrapados bajo 
tierra en el norte de India 
y que siguen vivos tras el 
derrumbe de un túnel en 
construcción.

El accidente se produjo 
en la mañana del domingo 
en un túnel de 4.5 kilóme-
tros de largo en construc-
ción, en el estado de Utta-
rakhand, en los Himalayas.

Las excavadoras comenza-
ron el mismo domingo a re-
tirar los escombros del lugar 

para poder perforar otro túnel 
para rescatar a los obreros.

“Nuestro mayor avance 
es que hemos establecido 
contacto y hay suminis-
tro de oxígeno y comida”, 
informó este martes a Afp 
la principal autoridad civil 
del distrito de Uttarkashi, 
Abhishek Ruhela.

“Se está haciendo todo 
lo necesario para su super-
vivencia”, agregó.

Los equipos de rescate 
están bombeando oxígeno 
y también le envían a los 
trabajadores pequeñas ra-
ciones, como fruta seca, 
para alimentarlos.

La Fuerza Estatal de Res-
puesta a los Desastres (SDRF) 
informó que este martes los 

socorristas pudieron hablar 
con los trabajadores atrapa-
dos usando una radio.

Ranjit Kumar Sinha, un 
alto funcionario encargado 
del manejo de desastres, 
informó a los periodistas 
que espera que los traba-
jadores sean rescatados 
el miércoles y afirmó que 
tienen suficiente oxígeno 
para “cinco a seis días”.

 

Un cilindro de 90 cm

 
Hemant Nayak es un 
obrero que trabaja en el 
proyecto, pero que en el 
momento del derrumbe 
estaba fuera del túnel.

El trabajador contó a la 
Afp que hubo pequeños des-

prendimientos de tierra que 
cayeron al túnel, pero que “to-
dos se lo tomaron a la ligera”.

“Después, de repente 
cayeron grandes cantida-
des de escombros y el tú-
nel quedó cerrado”, relató.

La empresa pública de 
infraestructuras y autopis-
tas indicó que está insta-
lando cilindros de alumi-
nio de 90 centímetros de 
diámetro para que los obre-
ros puedan usarlos como 
una vía de evacuación.

El túnel siniestrado forma 
parte de un plan para conec-
tar las localidades de Silkyara 
y Dangalgaon, que albergan 
dos de los templos hindúes 
más sagrados, el de Uttarkashi 
y el de Yamunotri.

La obra forma parte de 
un proyecto del primer 
ministro indicio, Naren-
dra Modi, para mejorar la 
conexión entre algunos 
de los santuarios hindúes 
más populares y moderni-
zar el acceso a las regiones 
cercanas a la frontera con 
China.

Los accidentes en gran-
des obras de infraestructu-
ras son habituales en India.

Al menos 200 personas 
murieron en enero por las 
inundaciones repentinas 
que asolaron el estado de 
Uttarakhand, una catás-
trofe que los expertos atri-
buyeron parcialmente a 
un desarrollo urbano y de 
infraestructura excesivo.

AFP
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CBP indicó que 

las detenciones 

de migrantes 

venezolanos 

disminuyeron 65% 

comparado con el 

mes de septiembre



Los esfuerzos internaciona-
les están “muy por detrás 
del ritmo y la escala” para 
limitar el calentamiento glo-
bal para 2030, advirtió este 
martes un nuevo informe 
mientras el mundo se pre-
para para la Conferencia de 
la Organizaciones de las Na-
ciones Unidas (ONU) sobre 
Cambio Climático COP28 
que se celebrará en Dubái a 
finales de este mes. 

“En un año en el que 
el cambio climático ha es-
tado causando estragos en 
todo el mundo, está claro 
que los esfuerzos globales 
para frenar las emisiones 
están siendo insuficien-
tes”, dijo Louise Jeffery, 
una de las autoras del in-
forme titulado “Estado de 
la acción climática 2023”.

El Instituto de Recursos 
Mundiales, Climate Action 
Tracker, Bezos Earth Fund, 
ClimateWorks Foundation 
y United Nations Climate 
Change High-Level Cham-
pions elaboraron el informe.

Los científicos exami-
naron 42 indicadores sec-
toriales establecidos para 
alcanzar el objetivo 2030 
del Acuerdo de París, un 
tratado climático interna-
cional que apunta a reducir 
45 por ciento las emisiones 
para 2030 para mantener 
el calentamiento global por 
debajo de 1.5 grados Celsius.

Encontró que 41 de 42 
indicadores evaluados no es-
tán en camino de alcanzar 
sus objetivos para 2030.

“El cambio incremental 
continuo no es una opción; 
todavía es posible alcanzar 
1.5 grados Celsius, pero ne-
cesitamos urgentemente 
un cambio radical en la ac-
ción climática”, dijo Jeffery 
en un comunicado.

Los investigadores en-
contraron que seis indica-
dores avanzan a una velo-
cidad “prometedora” pero 
insuficiente, 24 están “en 
camino” pero muy por de-
bajo del ritmo requerido, 
seis van en una dirección 
“completamente equivo-

cada” y necesitan un giro 
en U, y cinco indicadores 
no tienen datos suficientes 
para seguir el progreso.

Los compromisos climá-
ticos actuales de los países 
sólo conducirán a una re-
ducción de 2 por ciento de 
las emisiones de gases de 
efecto invernadero en 2030 
en comparación con 2019, 
en lugar del 43 por ciento 
recomendado por los clima-
tólogos, advirtió este martes 
un informe de la ONU.

Según el informe, poner 
fin a la financiación pública 
de los combustibles fósiles, 
reducir la deforestación y 
ampliar los sistemas de fija-
ción de precios del carbono 
sufrieron los reveses más 
importantes del último año.

Sólo un indicador, la 
participación de los ve-
hículos eléctricos en las 
ventas de turismos, va por 
buen camino.

“Estamos viendo que los 
vehículos eléctricos despe-
gan más rápido de lo que 
creíamos posible hace ape-
nas unos años, lo que a su 
vez genera enormes bene-
ficios para la salud pública, 
la economía y el clima”, 
dijo la presidente de la 
Fundación ClimateWorks, 
Helen Mountford.

Pero para otros sectores, 
el informe instó a “una tre-
menda aceleración de la ac-
ción climática”.

La proporción de ener-
gía solar y eólica en la ge-
neración de electricidad 
ha crecido en un promedio 
anual del 14 por ciento en 
los últimos años, pero ne-
cesita alcanzar el 24 por 
ciento para encaminarse 
hacia 2030, encontraron 
los investigadores.

Asimismo, es necesario 
“eliminar gradualmente el 
carbón de la generación 
de electricidad siete veces 
más rápido que las tasas 
actuales” y “ampliar la co-
bertura de la infraestruc-
tura de tránsito rápido seis 
veces más rápido”.

El informe recomienda 
que la deforestación, uno de 
los indicadores que empeo-
ran, debe reducirse cuatro 
veces más rápido.

Guyana exhortó el martes 
a los jueces del máximo tri-
bunal de la ONU a que lla-
men a detener partes de un 
referendo venezolano sobre 
una disputa territorial que 
los representantes guyaneses 
calificaron de “amenaza exis-
tencial” diseñada para allanar 
el camino hacia la anexión de 
gran parte del país.

Dos días de audiencias 
ante la Corte Internacional 
de Justicia son el forcejeo 
más reciente entre los veci-
nos sudamericanos en una 
disputa que se remonta a 
1899, cuando un tribunal in-
ternacional de arbitraje trazó 
la frontera entre ambas.

Esa franja de selva al 
oeste del río Esequibo, de un 
área un poco menos que la 
de Uruguay, es rica en oro, 
diamantes, madera y otros 
recursos naturales.

En 2018, Guyana inició 
una demanda ante la Corte 
Mundial para que ratifique 
el fallo de 1899. Regresó a la 
corte el mes pasado, cuando 
las autoridades venezolanas 
publicaron cinco preguntas 
que piensan formular en una 
consulta popular acerca del 
futuro del Esequibo, prevista 
para el 3 de diciembre.

“La decisión colectiva a 
la que se recurre implica 
nada menos que la anexión 
del territorio en disputa en 
este caso. Este es un ejem-
plo clásico de anexión”, dijo 
Paul Reichler, un abogado 
estadunidense que repre-
senta a Guyana.

La demanda pide a los 
jueces que emitan urgen-
temente una serie de órde-
nes, siendo una de ellas la 
de detener el referendo en 
su forma actual y eliminar 
tres de las cinco preguntas.

“No es exagerado cali-
ficar la amenaza actual a 
Guyana de existencial y la 

necesidad de medidas pro-
visorias de urgente”, dijo el 
jefe del equipo guyanés en 
la corte, Carl Greenidge, a 
los jueces.

El referendo “busca crear 
un nuevo estado venezolano 
que pretende anexar e in-
corporar a su territorio toda 
la región del Esequibo —más 
de dos tercios de su territorio 
nacional— y otorgar ciuda-
danía venezolana a la pobla-
ción”, añadió.

El referendo fue pro-
puesto por la Asamblea 
Nacional, aprobado por el 
Consejo Nacional Electoral y 
ratificado por el Tribunal Su-
premo de Justicia, todos con-
trolados por partidarios del 
presidente Nicolás Maduro.

Maduro y sus aliados 
piden a los ciudadanos que 
voten por el “sí” a todas las 
preguntas, una de las cuales 
llama a la creación de un es-
tado en el territorio y otorgar 
la ciudadanía venezolana a 
residentes actuales y futuros.

▲ La Audiencia de Barcelona acordó enviar 
a juicio al futbolista brasileño por presunta-
mente agredir sexualmente a una joven en la 
discoteca Sutton el 30 de diciembre de 2022. 

Las partes cuentan con cinco días hábiles para 
argumentar si Alves debe ser absuelto o conde-
nado y, en este caso, qué pena consideran que 
se les debe aplicar. Foto Reuters

DANI ALVES, A JUICIO POR PRESUNTA AGRESIÓN SEXUAL

Referendo venezolano sobre 
disputa territorial, “amenaza 
existencial”, acusa Guyana
AP
LA HAYA

Esfuerzos para frenar el 
calentamiento global no 
alcanzarán metas de 2030

AFP Y EFE
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Te’e k’iino’ob ku taala’ 
yaan u beeta’al tu kúuchil 
Centro de Convenciones 
Siglo XXI, jump’éel meyaj 
ku k’aaba’tik Expo Cenotes, 
le je’ela’ yáax juntéen u 
beeta’al, ti’al u péektsilta’al 
xíinximbal meyajta’an 
tumen maaya kaajo’ob, 
beyxan le ku beeta’al ti’al 
u kaláanta’al yóok’ol kaab, 
yéetel le ku beeta’al ti’al u 
ka’ansa’al wíinik u kaláant 
kúuchilo’ob tu’ux yaan ja’.

Antonio Ceballos, máax 
beetik le meyaja’ yéetel 
máax xan ku ka’ansaj 
ti’al u bulkuáaj máak tu 
kúuchil Yucatán Dive 
Center, tu ts’áaj k’ajóoltbile’ 
yéetel le ba’ax kun 
beetbila’ táan u kaxta’al 
ka péektsilta’ak ich kaaj u 
k’a’ananil ts’ono’oto’ob ti’al 
kaajo’ob, ba’ale’ beyxan ti’al 
yóok’ol kaab.

Le beetike’, yaan u 
páayt’anta’al maanal 
200 máako’ob ti’ kaajo’ob 
tu’ux yaan ts’ono’oto’ob, 
máaxo’ob kun k’áatik 
ka xíimbalta’ako’ob 
ba’ale’ ka kaláanta’ak ja’ 
yéetel ts’ono’oto’ob ku 
xíimbalta’alo’ob. 

Meyaje’ yaan u beeta’al 
17 tak 19 ti’ noviembre 
ku taala’, tu kúuchil Salón 
Chichén Itzá 1, tu’ux 

yaan u much’kubáaj 
máako’ob u yojel bix u 
kaláanta’al ts’ono’oto’ob, 
beyxan máaxo’ob 
meyajtik xíixinbalil, 
kananil, u ka’ansajilo’ob 
ti’al u bulkubáaj máak 
ich ja’, ba’ale’ beyxan ti’al 
u táak’muk’ta’al maaya 
kaajo’ob kun tsikbaltik ba’ax 
u yojelo’ob tu táan máak.

“Xma’ bo’olil u yokol 
máaki’, ma’ xan k’a’abéet u 
yáax ts’íibtik u k’aaba’ máak 
ti’al u bin’i yéetel je’el máaxak 

ku béeytal u bine’, ba’ale’ taak 
t’anik táakpajal najilo’ob xook 
ti’al kts’áak k’ajóoltbil kt’aan 
ti’al kmúulan kaláantik ja’ 
yéetel uláak’ paalal ku bin 
u líik’la’ajalo’ob”, tu ya’alaj 
Ceballos.

Yaan xan u táakbesa’al 
ko’olelo’ob chakik janalo’ob 
suuk u beeta’al ti’ maaya 
kaajo’ob.

U ye’esajil Expo 
Cenotes táan u béeta’al 
yéetel u yáantajil 
múuch’kabilo’ob, je’el bix  

Cenoteando, Kalanbio, 
Va por la Tierra, ts’o’oke’ 
táakmuk’ta’an tumen 
máaxo’ob ku yáantajo’ob 
UADY, máaxo’ob ku meyaj 
Secretaría de Fomento 
Turístico de Yucatán 
(Sefotur) yéetel tumen 
Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS).

Yaan u táakpajal 
máaxo’ob ku meyajo’ob 
yéetel ku kaláantiko’ob 
ts’ono’ot tu kaajilo’ob 
Homún, Tecoh, Tekit, 

Abalá yéetel Umán, ichil 
uláak’o’ob. 

Múuch’tambale’ 
méek’a’an tumen u meyajil 
Quinto Festival de Buceo 
Sustentable, tu’ux yaan 
u táakpajal maanal 50 
buusóos ku taalo’ob ti’ 
jejeláas u péetu’umilo’ob 
México, ti’al u betiko’ob 
jejeláas meyajo’ob te’e 
ts’ono’oto’obo’, yéetel 
yaan u táakmuk’tiko’ob 
meyaj ku beeta’al ti’al u 
kaláanta’al ja’. 

Jump’éel xaak’al beeta’abe’ 
tu ye’esaj ba’ax ku 
yúuchul tu ts’o’omel u 
pool máak kéen ch’éenek 
u káaltal tu jo’oloj úuchuk 
wa ba’ax talamil yóok’lal 
le káaltalo’l (AUD, yóok’lal 
bix u k’aaba’ ich inglés 
t’aan) tu’ux chíikpaje’, 
manaal ukp’éel winalo’ob 
ku máan ti’al u chan utstal 

u yóol u wíinkilal máax 
jach ku káaltal ka’achij.

Aj xak’al xooko’ob ti’ u 
noj najil xook Universidad 
de Stanford tu beetajo’ob 
xaak’al yóok’ol 88 
máako’ob ch’éen u káaltal 
tumen yanchaj ti’ob AUD, 
tu’ux ila’ab u ya’abil ti’ 
leti’obe’ ka’a piimchaj 
tu’ux jaaychaj u ts’o’omel 
u pool máak tu jo’oloj 7.3 
winalo’ob. 

U yáal ts’o’omel pool 
k’ajóolta’an beey corteza 

cerebral leti’e’ yáal maas 
jach táaj yu’uyuch yaan 
ichil u ts’o’omel máak, 
ts’o’oke’ k’a’anan ti’al 
ya’abach ba’al tu na’at 
wíinik, le beetike’ u 
jaaytale’ ku beetik u 
jelpajal ba’al, je’el bix kéen 
tukulta’ak u beeta’al wa 
ba’ax yéetel kéen je’ets’ek 
wa ba’ax.

Lela’, ku béeytal u 
ch’éejsa’al wa ka ch’éenek 
u káaltal máax beetik, 
tumen kex ka’aj u ts’áaj 

u yóol ti’al u jets’iko’ob 
wa ba’axe’, le yáal je’elo’ 
ku chan p’íitkunsik le 
beyka’aj u meyajo’.

Xaak’ale’ tu ye’esaj 
máaxo’ob ku ch’éenel 
u káaltalo’obe’ ku ka’a 
piimkunsik le yáal ts’o’omel 
pool je’elo’ tu jo’oloj 7.3 
winalo’o tu jo’oloj ch’éenek 
u káaltalo’ob.

Xaak’alo’ob yáax 
beeta’ane’ meyajnaj ti’al 
u na’atale’ bix u yutstal 
u ts’o’omel u pool máak 

tu jo’oloj yáax winal 
ch’éenek káaltal, ba’ale’ 
ajxaak’alo’obe’ tds’o’ok 
u béeytal u jets’iko’ob 
beyka’aj ku xáatal tak 
kéen u ch’a’a u yóol. 

Ba’ax chíikpaje’, 
béeykunsa’ab yéetel u 
yáantajil resonancia 
magnética ti’al u béeytal 
u xak’alta’al 34 u jaatsil 
u ts’o’omel u pool máak. 
Xaak’al beeta’abe’ jts’a’ab 
k’ajóoltbil tu pikil ju’unil 
Science Direct.

Expo Cenotes: meyaj ti’al u chíikbesa’al u 
kúuchilo’ob xíimbalil tu’ux ka kaláanta’ak xan 

Túumben xaak’ale’ tu ye’esaj ts’o’omel poole’ ku ka’a 
tojtal u yóol tu jo’oloj ukp’éel winal ch’éenek káaltal

ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

ASTRID SÁNCHEZ

JO’

▲ Te’ela’ chíika’an ts’ono’on Cenote Azul yaan tu kaajil Playa del Carmen. Oochel Juan Manuel Valdivia
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Baja poco, casi nada,

el delito de homicidio;

es debate que no envidio,

pues termina en mariscada
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¡BOMBA!

Muerte de magistrade Ociel Baena aún debe esclarecerse

U kíinsajil majistradée Ociel Baenae’ láayli’ unaj u sáasilkúunsa’al

▲ Fiskal jéeneral, Jesús Figueroa, tu ka’a a’alaj le martesa’, kíinsaje’ jbeeta’ab 
tumen u núup máax jsa’at u kuxtalo’, Daniel Nieves, máax tu kíinsubáaj xanj. 
Ka’alikile’ CNDHe’ tu ya’ale’ ma’ patal bix ch’a’anukta’ab ba’ax j-úuch tumen 
u FGEil Aguascalientes, yéetel u jala’achil Méxicoe’ tu k’áataj ka xak’alta’ak 
tu beel ba’ax úuchij yéetel LGBTI paakat, yéetel tu k’áataj ka láaj xa’alta’ak 
ba’al. Oochel Reuters

▲ El fiscal general, Jesús Figueroa, sostuvo este martes que el asesinato habría 
sido efectuado por Daniel Nieves, pareja sentimental del agraviado, quien después 
se suicidó. En tanto la CNDH cuestionó el tratamiento poco adecuado por parte de 
la FGE de Aguascalientes; el Gobierno federal solicitó investigar con perspectiva 
LGBTI el caso y pidió no descartar ninguna línea en las pesquisas.

Continúa, por tercer día, rescate de 40 obreros 

atrapados en túnel de India; siguen vivos

López Obrador se reunirá con presidente de 

China en cumbre APEC; hablarán del fentanilo

Dani Alves irá a juicio por presunta agresión 

sexual en Barcelona

Tu jo’oloj óoxp’éel k’iine’, láayli’ tu 
yila’al u jóok’sa’al 40 ajmeyajo’ob 
k’a’alo’ob yáanal lu’um; kuxa’ano’ob

AMLOe’ yaan u much’kubáaj yéetel 
Xi Jinping, tu múuch’il APEC; yaan 
u tsikbalo’ob yóok’lal fentanilo

Yaan u p’iis óolta’al Dani Alves 
tumen tu sexual loobiltaj bin juntúul 
xch’úupal tu kaajil Barcelona

AFP / P 29EMIR OLIVARES Y EFE / P 25

AGENCIAS Y REPORTEROS / P 24

EUROPA PRESS / P 30

Israale’ tu ch’a’aj u ti’alint k’atun kúuchilo’ob, 
beyxan le u ti’al u jala’achil Hamas: FDI
Ejército israelí toma control de edificios militares y del gobierno de Hamas

EFE / P 28
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